# La realidad hace añicos los mitos

El embajador norteamericano en Venezuela, declaró al referirse al nacionalismo de los pueblos latinoamericanos que "el último refugio de un bribón es el patriotismo". (2/3/972)

más graves son la servidumbre y la cobardia. - INGENIEROS

a magnitud del drenage finan iero latinoamericano, acaba de darla la OEA al fijar en 2.110 mi lones de dólares en 1970, la cifra con que América latina contribuye palear la crisis norteamericana

Año XVIII (Quinta Epoca) Nº 438

Buenos Aires, 30 de Marzo de 1972 Impreso en COGTAL, RIVADAVIA 767, BA. AS REGISTRO NAC. DE LA PROP. INT. 1.107.704 Precio del ejemplar \$ 1,— ley 18.188 & m\$n. 100,—

### LA DESCARRIADA **BOLIVIA**

#### por Luis A. SORIA

EL gobierno boliviano del coronel Banzer se ha puesto nervioso. Pierde los estribos y sólo atina a golpear ciegamente a la población civil indefensa, allanando domicilios particulares hasta las casas religiosas que fueron respetadas por los gobiernos de toda tendencia, con excepción del régimen de Garrastazú Medici. La dictadura de Banzer se ha irritado por la descomposición que se va produciendo entre los militares que apoyaron ese golpe de inspiración extranjera. Ya desertaron dos altos oficiales, el último, también comandante de ejército, general Federico Arana Serrudo, en menos de siete meses de gobierno. Y también se apartan con diversos pretextos los políticos complicados. Ninguno quiere sufrir la vergüenza de haber sido instrumento de la confabulación confesada orgullosamente para la televisión de Alemania Occidental por los terratenientes más poderosos de Bolivia, los hermanos Gasser: "No fue fácil comprar a tantos oficiales".

El "nacionalismo nazi" revelado, ha ofendido profundamente a las Fuerzas Armadas bolivianas y ese malestar es el que se trata de desviar hacia supuestos peligros de ¡9 guerrilleros! en los montes donde los rangers de la CIA y sus secuaces asesinaron y mutilaron al "Che" Guevara convirtiéndolo en mártir y héroe mundial.

El miedo mueve la actual ofensiva oficial del terror, intensificada en las ciudades de La Paz y Cochabamba.

El régimen ve en cada ciudadano un agente oculto de la contrarrevolución, que trata de reponer al anterior régimen del general Torres. Los abusos, arbitrariedades y brutales atropellos, no conocen limitaciones, prueba evidente de su debilidad. El lenguaje empleado prueba también que el miedo ha hecho presa de los usurpadores del poder en Bolivia.

Y tal vez sea ésta la causa que impide elaborar un programa serio socio-político económico para gobernar, en vez de dedicar todas las energías a descubrir supuestos complots y cómplices en las Fuerzas Armadas y dirigentes gremiales y políticos.

En el escaso tiempo que el coronel Banzer detenta el poder en Bolivia, el equipo que hizo frente a la situación se resquebrajó en la siguiente forma:

19-Primero fue alejado de su cargo de ministro del Interior, y del país, el coronel Andrés Selich, uno de los primeros en sucumbir a las tentaciones de los Gasser y pilar, el más fuerte del Frente Popular Nacionalista.

2º-Paz Estensoro que apoyó este frente, cae en la inercia al comprender su error.

3º-Los estudiantes mantienen vivo el sentido de la revo-

lución interrumpida por Banzer. 49-Relevo inesperado del general Remberto Iriarte, coman-

dante en jefe de las Fuerzas Armadas. 59-Destitución del general Federico Arana Serrudo, comandante general del Ejército que denuncia públicamente la

división y el descontento que existe entre los militares. 6º-Y la confirmación oficial de este hecho, al apresurarse

el ministro de Defensa, Jaime Florentino Mendieta a calificar de "alejada de la verdad", la denuncia del general Arana.

Hace no menos de diez días el general Torres había señalado a un corresponsal de PROPOSITOS en París el caos que se iba apoderando de los altos mandos del Ejército boliviano. La verdad se abre paso. Ya están suficientemente probados el crigen y los móviles del movimiento que instaló al coronel Hugo Banzer en el poder, con el falso rótulo de nacionalista, pues fue apoyado por el embajador norteamericano Cirquiz y agentes de la dictadura brasileña y la más rancia oligarquía boliviana, de origen alemán, que es la que por su arrogancia, ha descubierto

Las fuerzas armadas en todos sus cuadros han sido mortalmente ofendidas y menoscabadas por las declaraciones de los hermanos Gasser: "Costó caro comprar a todos esos oficiales". Y amenaza echar por tierra los planes del imperialismo, más importantes, que los de resguardar la riqueza de los Gasser.

El embajador norteamericano Cirquiz y sus cómplices brasileños del Palacio de Itamarati, pretendían utilizar a Banzer:

a) Poner una cuña en el Pacto Andino.

b) Provocar a los altos mandos del Ejército Argentino para volver a imponer las "barreras ideológicas"

c) Formar el trío Brasil-Paraguay-Bolivia para impedir que se vigorice la creciente voluntad de independencia y soberanía de los pueblos latinoamericanos.

d) Intentar derrocar al gobierno de Chile, creándole toda clase de dificultades e introducir discordia en el Ejército

Como se ve, estas armas que suelen estar en manos de la CIA y del FBI y sus inagotables recursos financieros, son armas de doble filo, especialmente en esta etapa de madurez de la experiencia de pueblos esclavizados, sometidos, burlados y saqueados por sus "salvadores"

Banzer va a ser recibido en Brasil en muy otra forma que el general Lanusse que todavía sigue criticado por la prensa carioca sometida que no le perdona la declaración de Salta en la entrevista con el presidente de Chile, Dr. Allende y las francas palabras con las que rechazó toda pretensión de liderazgo y afirmó su confianza en las instituciones republicanas y en los derechos, dignidad y libertad del ser humano.

En cuanto a las brutalidades cometidas por miembros del Comité de Seguridad Nacional (especie de "Escuadrón de la muerte, copiado del Brasil) que actúa impunemente en sus crímenes y "operaciones de limpieza", bajo las órdenes directas del ministro del Interior, coronel Mario Adett Zamora, debe intervenir con suma urgencia las Naciones Unidas, enviar observadores y llamar la atención a ese gobierno, si quiere que mantenga su valor la Carta sobre los Derechos Humanos que Bolivia ha suscripto y debe cumplir.

# CUES

#### Por Leónidas BARLETTA

L país asiste a un enfrentamiento estéril entre las fuerzas de un régimen que distorsiona la Ley y una fuerza oculta que le acepta el reto en esa tierra de nadie donde cada cual se hace justicia por mano propia.

La crisis que cae a plomo sobre las clases desposeidas, no tiene principio de solución con esta contienda. Los más lastimados por la agresión directa de una economía oficial deficiente, paladean el regusto de violentas acciones individuales de toda naturaleza y calibre, pero las estructuras que sumen en la desesperación a la gente, no se modifican por medio del terror.

Nadie, ni el más entusiasta partidario de la "bomba", la prefiere al "diálogo". Pero dialogar supone aceptar las razones irrefutables del antagonista y refutar con razones las inaceptables. Es casi seguro que al recrudecimiento del terror se responderá no con razones, sino con un fortalecimiento de la represión. No hay imaginación para más. Terror y represión, en cualquier escala son uno para otro y se nutren y justifican mutuamente, sin que ni uno ni otra contribuyan a dar la menor solución a los problemas reales que afligen a nuestro pueblo.

No apaciguará los ánimos el Gobierno con dispendiosa y artística publicidad, sino con hechos acordes con las promesas expresadas y las necesidades de la población.

La opción que ofrece el Gobierno, la del "diálogo" falla en su solo enunciado, ya que en la realidad no es posible observar la libertad y el ejercicio de los derechos, que da por existentes y sólo figuran en los discursos.

No hay necesidad de replicar a los comunicados "guerrilleros" con literatura oficial. La población no necesita de esos partes para comprobar por sí misma la disparidad de criterio con que se maneja la Ley y la permanencia inamovible de un régimen social agobiante por

Muchas de las exigencias "guerrilleras" debieron ser satisfechas sin necesidad de secuestrar a un ejecutivo de cinco empresas, por el que se interesó el Papa, el presidente de Italia, el cardenal argentino y el presidente de una empresa que en Argentina tiene cinco mil millones de

No vamos a hacer la larga lista de los errores del Gobierno, que actúan como detonantes de la "bomba". Pero el Gobierno admite que se han "evadido" del país, 8 mil millones de dólares, sin dar los nombres de los que desangran al pueblo y no se los juzga, ni encarcela. Sirven sólo para justificar esa ausencia de divisas.

Paradógicamente, si comentáramos la defectuosa conducción del país, incurriríamos en lo que legalmente se denomina "apología del delito", tal la magnitud de algunos hechos ofi-

Mientras el terrorismo y la represión abochornan al país ante el mundo, la opinión pública verifica en estos días el súbito enternecimiento de personajes, sectores, diarios y partidos -del centro a la derecha- por el anciano exiliado, que distrae sus ocios en Madrid, eligiendo en el mercado las hortalizas y presas para el abastecimiento de su cocina.

Y al mismo tiempo que personalmente escoge las más suculentas chuletas se solaza compro- lante.

bando que "hasta los gorilones" más recalcitrantes recurren a él, apreciando lo que siempre fue la esencia de su política: el peronismo como dique de contención y desvio de la conciencia obrera y popular, fundado en una demagogia que se cuida muy bien de tocar las estructuras que nos atan al capital internacional.

Esa mezcla de terrorismo aleve, represión desenfrenada y publicidad inusitada del líder justicialista, muestra a las claras que se complementan coincidiendo sugestivamente en sus derivaciones. Las tres formas, a pesar de su real o aparente enfrentamiento, parten de la base de un pueblo al que han previamente inmovilizado, paralítico, empezando por la inefable carta madrileña a la CGT todo un poema a la inercia social. Lo cual no sorprende a quienes saben que el "paternalismo" y el "liderazgo" nunca sirvieron para conducir al pueblo a una batalla contra sus verdaderos enemigos. El mismo "líder", cuando fue desalojado del poder por control remoto, prefirió exilarse antes de apelar a la movilización de sus propias masas, dispuestas a defenderlo.

Hoy no está en condiciones de ordenar ni el cese del terrorismo, ni la desbordante represión que nutre esa modalidad individualista. En la natural simpatía de la gente "por los que se juegan", el "líder" se escuda, aunque sin autoridad y confusamente, los desapruebe. Y este grupo de "elegidos" que se erigen en "vengadores", reemplaza a la unidad, organización y lucha del pueblo, convertido, una vez más en mero espectador de una lucha que debe estar en sus manos, y a la luz del día.

Adviertase la formidable publicidad que sucesos de esta índole tienen en todos los medios de difusión, mientras las verdaderas luchas sociales que se desarrollan a lo largo y a lo ancho del país son disminuidas y pormenorizadas. La aplastante carestía, las tarifas abusivas, los despidos, los desalojos rurales, los impuestos descomunales, se pierden en letra menuda entre la suntuosidad de los avisos.

Finalmente, el aparato represor del Gobierno y la permanencia de una retrógrada legislación represiva perfeccionada; los presos sociales, las exorbitantes condenas de escarmiento, son la torma más directa de medrentar y paralizar al

Y evidencian el miedo al pueblo y sin que él participe de sus grandes ideales, este será un país condenado a sobrevivir sin soberanía y sin

Lo que hace falta es que miles de mujeres con sus criaturas en brazos, los jubilados, los maestros, los obreros y estudiantes vayan a las plazas de la República a expresar sus problemas, sin necesidad de violencias, ni destrucciones provocativas.

Tienen que aprender que el país pertenece a todos y que no deben delegar en líderes caducos, en dirigentes venales, en "héroes del momento" y en "los custodios del orden" injustos, su viril capacidad de decidir su propio destino.

Con un pueblo paralítico, rezongando en café, en el mercado o en las cocinas, o haciendo las colas del PRODE no sacaremos el país ade-

### EL ESCANDALO DE LA ITT

por J. ARRASAIN

U<sup>N</sup> escandalo más en el Esta-blishment norteamericano, en plutocracia que es el sistema co-lítico de Estados Unidos. Un escándalo inenarrable. Que cándalo inenarrable. Que e esta agrandando como una bola de nieve. Que no afecta ya únicamente a la ITT—la International Telegraph and Telephone Corporation, la natava, por orden de tamaño, de las "corporaciones gigantes" de las "corporaciones gigantes", de las "empresas multinacionales" de Es-"empresas multinacionales" de Estados Unidos— y a varias de las principales figuras del gobierno norteamericano, incluido el mismo Nixon. Que enreda también, no solamente a la CIA, de anchas espaldas y habituada a toda clase de enredos, sino también al aparente inocente USIS, ese "servicio de información" que funciona en todas las embajadas de Washington. Que pone también de manifiesto las intrigas e ingerenc as de fiesto las intrigas e ingerenc as de Washington : Chile, en Ecuador, en Bolivia y, en realidad, en el mundo entero. Un escándalo que se ventila ahora con ensordecederes gritos. No en vano estamos en un año de elecciones presidos. en un año de elecciones presiden-ciales en Estados Unidos, con las "primacias" ya en curso.

Todo comenzó c i las indiscreciones de un periodista, Jack Anderson, uno de esos "columnistas" cuyas notas se publican simultaneam nte, con gran provecho pecuniario para los autores, en diversos diarios norteamericanos. Y Jack Anderson se ha especializado en la revelación de documentos secretos. En otr. términos, en escándalos. Nuestra tan seria "La Nación" lo llama, en su número del jueves 23, "el comunista Jack Anderson". Desde luego, es un señor que nada tiene de comunista. Se trata, según todas las apariencias de un error de traducción del cias, de un error de traducción del personal de la agencia AP o de los "cableros" del diario. ¿Trror de buena fe? ¡Vaya usted a saberlo! En todo caso, columnist es algo muy distinto de communist. error o i que sea dice poco de la seriedad de "La Nación".

Este Jack Anderson se hizo, no e sabe cómo, le un memorándum de una tal Dita Beard, una lebbyst de la ITT. ¿Qué es un lobbyst? Es uno de esos agentes bien paga-dos que las "corporaciones" norteamericanas mantienen en Washington para que hablen al oído a senadores y representantes en los pasillos del Congreso. Y esta Dita Beard, aunque recomendó que el documento se destruyera, dijo en. l memorándum cosas muy impru-

In que consisten estos prime-ros hechos? En 193º el gobierno había iniciado un proceso contra la ITT, con objeto de evitar que gigantesco monopolio siguiera absorbiendo empresas. La ITT es un verdadero pulpo. Sus tentáculos están en todas partes. Puede deci , nuestra propia ENTEL, sometida a toda clase de presiones "privatizadoras". Y no se trata de un pulpo que, en posesión de la más moderna tecnología, se dedique exclusivamente a los servicis telefónicos y telegráficos. Como otras "corporaciones" de su tamaño, irrumpe, con filiales y subsi-diarias, en toda clase de activida-Suyos son, por ejemplo, los hoteles Sheraton. Como ése que antes de mucho será inaugurado las proximidades de nuestro Retiro. Lo que se buscrba con el referido proceso era que el Tribunal Supremo aclarara qué facultades tiene el gobierno norteameri cano para limitar el crecimiento de los "conglomerados de empresas" esas enorres

capitales que, según dirán algunos, ya había previsto Marx.

Desde 1220, la 11 T tiene miles y miles de pequeños accionistas. Es lo que algunos economistas a la violeta llaman "capitalismo del pueblo". Hasta usted, lector, se no pertenece a esa granda mayoría a la que la inflación y el encarecimiento de la vida han dejado ya sin un cuarto, puede ser uno de esos accionistas. Basta que posea unos 60.000 pesos viejos, equivalencia aproximada de los 60 dólares a que se cotizan las acciones de la iTT en la Bolsa de Nueva York, la famosa Wall Street. Pero, como siempre ocurre en estos casos, los "paquetes mayoritar s" de acciónes están en manos 'e unos pocos magnates. Tienen un poder inmenso. "hecho, son los que dictan su ley al gobierno norteamericano y a otros muchos. Poco importa que en Washington "manden" los republicano los demócratas.

Lo cierto es que esta colonistas.

Lo cierto es qu .xon, que es californiano, deseaba que la con-vención nacional republicana que ha de designarlo candidato a la reelección se celebrara en la californiana San Diego, ciudad que le es muy adic'a. Pero San Diego no tenia dinero bastante para organizar una convención así, que siempre se hace, con mil manifestaciones carantelescentes de la contrata del contrata del contrata de la contrat pre se hace, con mil manifestaciones carnavalescas, a fuerza de dola Fue entonces cuando intervino, muy solicita, la ITT. Ofreció
400.000 dolares para sacar a San
Diego de apuros y el 23 de julio
de 1971 San Diego fue elegido como sede de la convención. Y ocho
dias después, el Departamento de
Justicia anunció que desistia de su
demanda contra la ITT, pues habia llegado con la empresa a un
arreglo. 'los tratos que precedieron, a este "arreglo" se referia el
"memo" secreto redactado por Dita Beard..., y publicado por Jack
Anderson. Han quedado en la picota el ex procurador general Mitchell, su propuesto sucesor Klein-

No es todo, sin embargo. Jack Anderson ha vuelto a la carga pula ITT. El que se reftere a los pasos que dieron altos jerarcas de ITT, con la anuencia de la Casa Blanca y la secretaria norteameri-cana de Estado, para impedir que Salvador Allende asumiera la pre-sidencia de Chile. Nuevo revuelo. Nuevas denuncias de los demócratas, muy contentos de verse en po-sesión de tantas municiones para tirar contra Nixon, el de las falsas iniciativas espectaculares, engreidos republicanos.

chell, su propuesto sucesor Klein-

dienst y el propio Nixon.

Y no para aquí la cosa, El se-nador democrata J. W. Fulbright, figura descollante de la camara ahora en la lid, bien provisto de documentación, con nuevas denuncias contra la CIA y la USIS, por sus alevosas ingerencias en asuntos latinoamericanos. La "inocente" USIS redactaba folletos de carácter anónimo para que la Gulf Texaco pudiera mostrar a los ecua-"exploración privada" de los re-cursos petroleros del Ecuador. Y hasta se dedicaba a las "historietas" de aviesa intención política, como las e suministraba al Ministerio de Información boliviano para que la gente sencilla del altiplano sintiera horror del "terroris-

¡Cuánta corrupcion! ¡Cuanta fal-sia! ¡Qué podredumbre! El escándalo va a continuar. Porque estamos en un año de elecciones presidenciales en esa sucia mezcla de democracia y plutocracia que es el



"Señorita: ¿Cuándo usaremos este libro?"

Archivo Histórico de Revistas Argentinas | www.ahira.com.ar

### **DESVERGUENZA**

#### por Joaquín LAZARTE

TIEL servidor de los grandes monopolios "multinacionales" que dictan su ley al "mundo libre" Nixon nunca ha querido la paz en Indochina. Por mucho que la prometiera para llegar a la Casa Blanca. Solo ha pretendido que la guerra que devasta desde hace tantos años a esa martirizada región resulte más "soportable" para el cada vez más crispado pueblo Forteamericano. Con un cambio de estrategia, consistente en la retirada de desmoralizadas tropas que se niegan a combatir, el empleo de abundante "carne de cañon" indigena y el mantenimiento del equilibrio militar con feroces bombardeos aéreos de "saturación" equivalentes a muchas combas atomicas. Y, apelando cinicamente a razones "humanitarias", con un convenio sobre liberación de los prisioneros. Un convenio que permitiria regresar a sus casas a los muchos cientos de pilotos - jefes y oficiales en su gran mayoriaque están en poder de los patriotas indochinos y pueden ser juzgados a todas luces, por muy humanamente que se los trate, como criminales de guerra, como asesito y genocidas

Confiaba Nixon en que podria elcanzar sus desvergonzados objetivos negociando desde una "posición de fuerza", achicharrando vi-vos a vietnamitas, camboyanos y laosianos con todo el poder de la fuerza aerea norteamericana. Conf aba también en que, metiendo una cuna entre soviéticos y chinos -afirmo con insolencia estúpida en Shanghai que el "futuro del mundo pertenece a Estados Unidos y China"—, que Pekin le diera una mano. Però, como no ha logrado nada, ni la "posición de uerza" ni la mano de Pekin, ha hecho que su representante en las conversaciones de paz en Paris unas conversaciones iniciadas hace mas de des años abandone la sala de la conferencia dando un portazo. Y acusando a los patriotas vietnamitas de "falta de seriedad" y de que, en él ásunto de los prisioneros, se están comportando como unos "bandidos". ¡Qué des-

Ha sido un acto de mal disimulado despecho. También un acto "pour la galerie". Para la "galeria" de Estados Unidos en este año de elecciones presidenciales, en las que el abogado de los Trujillo se juega la reelección. "¿No ven, amigos mios, como hago cuanto es humanamente posible por esos poprecitos? No me echen en cara que no me acuerdo de ellos."

¡Los prisioneros! Es casi una suestion unilateral. Los norteamericanos y sus titeres por lo general no los hacen. Prefieren torturar y matar al patriota que cae en sus manos. Con crueldad refinada. Cortándole las orejas o los órganos zexuales como trofeos. Arrojandolos maniatados desde un helicóptero. Despanzurrándolo, descuartizáncolo. Paseando su cabeza por las calles en lo alto de una pica, como en Pnom Penh, la asediada capital de Camboya. Como pretende Washington separar la cuestión de los prisioneros de las negociaciones de paz? En cuanto firme la paz, conforme a

los siete puntos presentados por los patriotas —unos puntos que no son más que la actualización de los violados acuerdos de Ginébra de 1954—, los "pobrecitos" regresarán a sus casas. Sanos y salvos, a pesar de ser criminales de guerra. ¿A quien pretende engañar el embustero Nixon?

Lo que ocurre en realidad es que la nueva y monstruosa estrategia, verdadero insulto a la conciencia de la humanidad, también esta fracasando, gracias a la sobr-humana resistencia y el formidable espiritu combativo de los pueblos indochinos. Nixon no puede negociar desde una "posición de fuerza". A pesar de los inhumanos bombardeos de "saturación" —un fabuloso consumo de metralla que procura suculentas ganancias a los grandes monopolios "multinacionales"—, está eosechando derrotas en todas partes.

Las cosecha en Laos, donde los patriotas aprietan el cerco de la que fuera orguliosa pase de la CIA en Long Cheng y amenaza ya a Vientiane y Luang Prabang. Las cosecha en Camboya, donde el mismo Pnom Penh esta recibiendo una lluvia de proyectiles y el titere Lon Nol tiene que refugiarse, como tantos "asesores" norteame-ricanos, en los sotanos. Las cosecha en Vietnam del Norte, donde Hanoi hace pagar muy cara — más avienes derribades, más pilotos prisioneros— cada agrésión norteamericana Las cosecha en Vietnam del Sur, se trate del Del-ta del Mekong, de las mesetas centrales o de la región lindante con la todavia llamada — julé sarcas-mo!— "zona desmilitarizada". Caen bases fortificadas. Estallar depositos de municiones. Se hunden barcos Fracasan las "ofensivas" de los titeres. Y. forzada por los feroces bombardeos de la aviación torteamericana a refugiarse en las ciudades, la población rural esta creando problemas urbanos insolubles. Saigon es una monstruosa aglomeración de euatro millones de habitantes. Phom Penh tiene dos millones. Vientiane casi uno. Toda Indochina ofrees un enadro

Y, como era de suponer, la mano de Pekin no llega. ¿Cómo no comprende el chapucero Nixon que las discrepancias entre las dos capitales socialistas sólo pueden traducirse en tiña competência sobre quién se ajusta mejor al compromiso de luchar contra el imperialismo y la regresión, de prestar ayuda a la liberación de los pueblos oprimidos?

La actitud de William Porter, el representante de Nixon, en Paris, no és más que una desverguenza, tan estúpida como inútil. Una expresión de malhumorado despecho. Un nuevo y desesperado intento de engañar a la opinión pública norteamericana. No conducira a nada. Porque los patriotas indochinos tiénen a su lado, no solamente a Moscú y Pekin, sino también a todos los pueblos del mundo. Todo indica que Nixon tendrá que presentarse a la reélección sin haber procurado a los norteamericanos la ansiada pas prometida. Con su pan —ese pan tan manchado de sangre— se lo comá.

# EL OBRERO MUERTO EN EL FERROL por Narciso MAREQUE

SINTIENDOSE malherido, el joven obrero de los astilleros Bazán, en Ferrol de Galicia, España, que iba al frente de la manifestación multitudinaria en reclamo de una vida más digna, aun tuvo tiempo de escupir un grito desafiante a las fuerzas de represión antes de caer exánime en medio de la calle.

El agitador no transa hasta rendir el último aliento. Quiere dar, a su breve y dramático périplo en la vida, total lucidez, con su gesto postrero. Logra así, hacer trascendental su trayectoria luminosa como una guia a ser seguida. De que consigue contagiar en el pueblo su temeridad es prueba la memoria afectuosa que le guarda. El pueblo convierte su martirio en un punto de partida. Desde ese mismo mo ento, pasara a ser otro inmortal para su pueblo que lo substrae de los dominios de la muerte sin mayores dificultades. reservandole un lugar al frente de su vanguardia, causando el estumayúsculo de los hombres practicos que mediante una soga, una cruz o las balas creyeron posible desembarazarse tan fácilmente de sus ansias de libertad.

Solidaridad conmovedora la que establece el pueblo con el agitador cuando muere o lo matan. La razón de ser del pueblo está en su



sobrevivencia, hace de su perpetuación la clave de su destino. El agitador vive a diario su propia or anticipado, se apoya muerte en ella para centuplicar su impulso vital, le da un uso de espuela para picanear su vida, le sirve de acicate. Sublima su vida por saberla condicionada justamente, provocando a la muerte en cada acción que emprende, en su mision de transformar la vida, de renovaria, enriqueceria para todos. Hacer que la vida sea mejor para todos con la voluntad salvaje de cambiar de raiz al mundo. Y asi vemos que, a veces el pueblo, contemporiza ante una situación social desesperada o soporta aparentemente apático la opresión. El agitador estalla frente à la injus-

Suele el pueblo servirse de su vida y de su muerte como de una carga de energia nuclear que puéde hacer detonar contra sus enemigos para liberarse de su infortunio. El pueblo reconoce en el agitador a su detonante. Muerto, se comprende que el pueblo lo llore. No debe asombrarnos después, que, arrebatado por él dolor, sufra holocaustos en su nombre, dandose a producir hechos sorprendentes que no estaban previstos. Una fe común los suelda en una sintesis indestructible para siempre. El pueblo y sus agitadores conformando una sola unidad compacta dinámica, que contribuye a fortalecer en prieta consolidación las causas socioeconômicas internas y externas imperantes, hasta ahora frustrantes que muestran sus primeras señales de cambio. No es generación espontánea que en Galicia se producen enfrentamien-tos callejeros en la actualidad. Ni Londonderry, Norte, ni en Montevideo, Uruguay, ni en La Paz, Bolivia, para no referirnos exclusivamente ro propio pais. Aqui y alla, parecidas tragedias, son ya episodios de todos los días, no hay más que mirar el mapamundi para com-

probario sin efuerzo.

### LA CUESTION CHINO-SOVIETICA

#### por el ingeniero Alberto T. CASELLA

El riaje del Presidente.
Pekin ha suscitado multiples y variados comentarios en los circulos políticos y en la opinión pública mundial. Las opiniones divergen según la posición y el interes político de quienes las emiten. Pero, es indudable que la reserva con que se tramitó el viaje y las circunstancias muy particulares de la recepción indican que, preten-diendo ser cordial y amistosa, fue en cambio despojada de todo con-tacto con el pueblo. Se ha querido mantener una reserva casi misteriosa sobre el contenido y el al-cance de las conversaciones entre el Presidente norteamericano y gobierno de la Republica Popular China. Es explicable entonces el interés que existe entre los pueblos del mundo por conocer cuales son los motivos del alejamiento del go ierno de la R. P. China con respecto a la Unión Sovietica y su acercamiento presente al imperiailsmo norteamericano, al que tan-to había execrado " combatid

verbalmente. Desde que se constituyo la Re pública Popular China, en octubre de 1949, los Estados Unidos que habían iniciado la "guerra fria", contra la Unión Soviética y los países socialistas, se opusiero: tenaz y obcecadamente al ingreso de China Popular a las Naciones Unidas y a \_ualquier otro organismo internacional sujeto a su influencia. La incoherencia y futililidad de esta politica tuvo su ma nifestación más concreta en el apoyo a Chang Kai Shek y al engendro político que constituía considerar a la isla de Taiwan como la autentica expresión del pueblo chino, y su legitimo gobierno.

Año tras año, en la oportunidad de reunirse cada Asamblea General de las Naciones Unidas, los Estados Unidos y el grupo de naciones que constituian una mayoria declinante se oponia tenazmente a la proposición, hecha por la Unión Sovietica o por algún otro pais socialista en favor del ingreso del Gobierno que representaba auténticamente los intereses del pueblo chino. No han pasado todavia seis meses desde la ultima reunión de dicha Asamblea en la que fue aceptado el ingreso de la República P. China, pero nuevamente contra la oposición de la representación norteamericana, y de alguno de sus satellizas.

y de alguno de sus satelites.

Pese a que en este problema la posición soviética fue clara y firmementé sostenida à lo largo de 22 años, la propaganda farragosa del gobierno de Pekin se orientaba crecientemente hacia una posición antisoviética y hacia una acercamiento sospechoso al imperialismo norteamericano. Este acercamiento se operaba precisamente en momentos en que el impérialismo norteamericano, é m préndia una nueva escalada agresiva contra los pueblos de Indochina.

Conviene remontarse algo en la historia de las relaciones soviético-chinas para deslindar y descifrar cual es el momento en que 
comienzan a détériorarse dichas 
relaciones y cuales son las causas 
determinantes del enfriamiento de 
las mismas

No hay ejemplo en la historia de que un país haya otorgado a otro -con tanto desinteres v amplituduna ayuda masiva, material, mopolítica como la que otorgó ral y politica como la que otorgo la Unión Soviética a la República Popular China, desde su fundación. Así por ejemplo, la Unión Soviética fue el primer país que reconoció al nuevo estado chino y le otorgo préstamos que se inicia-ron con 300 millones de dólares, un interés de 1 % anual. La URSS se hizo cargo de la construcción de lineas férreas, de puentes carreteros y ferroviarios y de plantas industriales completas, casi siempre a título gratuito. Los proyectos y documentación técnicas que se suministró a la naciente República alcanzaron la cifra de 3646 entre 1949 y 1957. El gobierno de la República Popular China, que hoy trata de ponerse a la cabeza de los países del "tercer mundo" o países pobres, tuvo pretensión cuantitativa -- por ser el país mas poblado del mundo- de ejercer un liderazgo mun-

Solo un exagerado chauvinismo puede hacer pensar que el número de habitan o la extensión territorial son los elementos fundamentales determinantes de la categoría de gran potencia.

La importancia y el nivel que alcanzan las naciones en el concierto mundial debe fundarse principalmente en las condiciones de vida que se han cread para su población, en la elevación d la cultura general y de la preparación científica, en los progresos tecnológicos y en la creación de un estado de conciencia pública caracterizado por una elevada moral, un alto desinterés y una profunda y amplia generosidad, rasgos que hoy caracterizan al pueblo soviético.

Ese afán hegemónico, ese nacionalismo deseufrenado de los dirigentes chinos los condujeron en



Ing. Alberto 1. Casella

bo que habían seguido hasta 1953, emprendiendo una politica de enfrentamiento con la URSS, de aventuras en el orden internacional y en el orden interno, lo que desembocó en el fracaso de planes de industrialización y de desarrollo económico que hubieran requerido un mayor tiempo y madurez para su realización.

La falta de principios claros en materia de política exterior los llevó por ejemplo a solidarizarse con regimenes reaccionarios y antipopulares, como el gobierno militar de Pakistán, actitud que sólio puede explicarse por el resentimiento con que el gobierno chino observaba el crecimiento y el relevante papel internacional que iba adquiriendo la República de la India, cuyos gobernantes se inspiraron en principios morales y pacificos heredados del Mahatma Ghandi.

En todas partes del mundo, se advirtió la presencia de una pro-paganda belicista que proclamaba la inevitabilidad y hasta la conveniencia de una guerra atômica, a la cual, según Mao, sobrevivirían algunos cientos de millones de chinos, aunque desaparecieran paises y continentes enteros. En el Movimiento Mundial de la Paz, donde las representaciones chinas habían jugado un importante rol en el sostenimiento de los principios de la paz y de la coexistencia pací-fica, comenzaron a partir de 1960, a anteponer al concepto de la paz, el de la liberación de los pueblos oprimidos, a quienes azuzaban para apelar a la lucha armada cualesquiera fueran las condiciones objetivas y subjetivas existentes en cada pais.

Pero tal cambio de posición no soportó la prueba de la realidad, puesto que cuando el pueblo de Bangia Desh quiso liberarse de un regimen opresor expoliador de sus riquezas naturales, el gobierno chino apoyó a los opresores y a los imperialistas que les utilizades.

los imperialistas que los utilizaban. Contrariando todo principio y las lecciones de la experiencia que aconse jaban tender a la unidad de las fuerzas progresistas en su lucha contra la reacción y el imperialismo, los agentes y representantes de la política china, trataron de dividir el frente antiimperialista, semorando recelos y desconfianzas en todos los movimientos liberadores del mundo, tratando de apartarlos de la orientación y de los beneficios que la política soviética les significaba como apoyo para su lucha liberadora.

Uno de los propósitos fundamentales de la política del imperialismo i orteame: cano ha sido el de dividir al enemigo, creando enfrentamientos que facilitaran sus pianes de dominio político y de explotación de las riquezas naturales en todos los continentes. Estos propositos han sido desembozadamente expuestos por los más significativos dirigentes de la política norteamericana, dide Truman y J. Fost Dulles hasta Kissinger y Ni. n.

No es necesario aclarar que el enemigo principal y m. poderoso de los planes imperialistas era la Unión Soviética y habia que tratar de debilitar el grupo de países socialistas, apartando a algunos de ellos de la política soviética. Existen umeros ejemplos que certifican la existencia de tales progratios. Bastará citar los casos de Hun a Checoeslovaquia, que desembocaron en un fracaso eso dirigentes de los países socialistas.

i el caso de la guerra de Inocl. , que se inició con futiles
pretexto, cuya falacia ha sido
demostrada con li publicación de
los documen os secretos del Pentágono, la fragmentación del camro socialista y la "crquedat premeditada de la "yuda y la solidaidad china ha "yuda y la solidaid

política china se apartó de los princ pios de lucha por la paz, lo que determinó su retiro de los granmovimientos internacionales que se desarrollan en favor de los pueblos que luchan por su liberacion. Así por ejemplo, el gran mo-vimiento de solidaridad mundia! con los pueblos de Indochina y en particular e n el de Vietnam no conto en los últimos años cor la presencia y el aporte chinos, lo que se puso claramente de mani-fiesto en la ASAMBLEA MUNDIAL DE PARIS POR LA PAZ Y LA INDEPENDENCIA DE LOS PUE-BLOS DE INDOCHINA realizada en el Palacio de los Congresos de Versalles del 11 al 13 de febrero ppdo., donde el gran ausente fue la República Popular China.

El fracaso de la politica norte-americana y las derrotas militares que sus fuerzas han sufrido en In-dochina, han tenido como consecuencia también él deterioro económico que se manifiesta en la desvalorización de su signo monetario, en el proceso de inflación que se opera en los Estados Uniel aumento del desempleo y el déficit permanente de la balanza de pagos determinado por el despilfarro de enormes sumas de dinero. Esto ha causado un profundo descontento, una creciente oposición a la continuación de la guerra y la exacerbación de problemas latentes como son los referidos a la discriminación racial a la insatisfacción de la juventud que no aprueba el aventurerismo en que se ha embarcado el complejo militar industrial.

descripto no resulta favorable para la reelección del gobernante que con sus errores ha acentuado la gravitación de esos males. Y es entonces explicable que el senor Nixon se haya aferrado al establecimiento de un tipo especial de relaciones con China, como un elemento de capital importancia para disimular su política belicista e impresionar al pueblo norteamericano en favor de su reelección, en plena campaña electoral. No debe excluirse de los planes del imperialismo y de los monopolios multinacionales la perspec-

Un cuadro como el que hemos

No debe excluirse de los planes del imperialismo y de los monopolios multinacionales la perspectiva de lograr un amplio mercaco de consumo de su producción industrial que no encuentra ya colocación fácil por su elevado costo en otras regiones del mundo, donde debe enfrentar la competencia de los productos industrializados de Japón y Europa Occidental.

Resulta alarmante constatar que uno de los objetivos perseguidos por el gobernante norteamericano, pese a sus frecuentes desmentidas, es el de azuzar la rivalidad del gobierno chino contra la Unión Soviética, estimulandolos a crear conflictos que pueden desembocar en una pavorosa hecatombe universal.

### ¿Por qué no viene Rogers?

### por Bernardo GONZALEZ MENDEZ

do se marcha nacio el desastre.

Cabe pregui use e tonces en el mejor in de misterio: ¿a que vienen tantas marchas y contramarcha en torno al pubitit do periplo del intimo colaborador de Nixon? No es tarea cilla desenredar la madeja i reteradamente intervencionista que ov el epartamento de Elado ya il, ni se encuentra si como asi comun anominador pari, el cumulo e incoherencias diploi, iticas que partecen presidir, de un tiempo a esta parte, las nas oscuras maquinaciones de la alicaida superpotencia nortena. Aparecen sin embargo algunos parámetros fundament les que nos permitiran i en luz en el entuerto, a ber:

luz en el entuerto, a ber:

1. 7 gira de Rogers se mostraba como positiva en cuanto;
a) resolveria problemas personales del primer mandatario de USA
—enfrascado "ualmente en ardua contienda el storal— demostrando a sus adversarios políticos
que es incierta la acusación que lo
sindica como despreocupado por
las relaciones hemisféricas. Al mismo tiempo desacreditaria las apreciaciones del denominado "informe
Planck" y ciertas declaraciones
antojadizas vertidas por funcionarios mas o menos relevas del
poder imperial;

b) repararia el grosero error de Nixon, producto de su habitual torpeza, quién omitió informar previamente a sus satélites latinoamericanos acerca del viaje que realizara a China;

e) uniformaria la opinion de los gobernantes hemisféricos más ob-secuentes, con miras a hacer de la prôxima reunión de la Asamblea General Interamericana ordinaria, que a partir del 11 de abril deliberara en Washington, un conclave de amanuences que transcurra plácidamente en medio de grotescos brindis, "little womans" opiparos festines. En tal sentido preocupación medular de los amos norteños clausurar toda po-sibilidad de discusión para el provecto peruano de reconsideración global del caso cubano, manteniendo el aislamiento del hermacaribeño hasta donde sea posible y los dependientes del ministerio de colonias -lease OEA- 10

d) negociaria en Panama un principio de arreglo sobre el problema del anal, en Ecuador reconsideraria el asunto de las 200 millas ue mar territorial y en Venezuela intentaria precisar el real alcance de la llamada "recuperación petrolera" que tanto preocupa a Wall Street. A titulo informativo considerari con los servicios de espionaje locales sobre el grado de estabilidad de éstos y otros gobernantes que mantienen litigios francos o potenciales i EE. UU:

2. En cuanto a los aspectos negativos de la programada misión Rogers se convenia en puntualizar, a) el viajero no tendría nada que ofrecer, salvo nuevos tipos de exacciones, para compensar la permanente sangria a que somete la rigida política neocolonialista de los Estados Unidos a sus "socios menores" iberoamericanos. Frente a semejante falencia económica, se conceptuaba previsible un creciente endurecimiento regional que dificultaria notoriamente la pretendida aceptación de nuevas im-

ciones politicas. Vistas asi las cosas, resultaria quiza mas provechoso para los intereses yanquis mantener i indeterminado compas de espera — prenado de amenazas, declaraciones vacuas y promesas in lidas— que asumir compromisos concretos a nivel tan elevado como la secretaria de stado en la prona de su titular;

b) constituiria un rompecabezas aposible d'armar e' pretender acciliar las deme ciales ideas legeménicas, por otra p' oportunamente alentadas por la Casa Pinca de la pandilla militar brasileña de la mánime repudio hispanoamericano frente a semejam te er endro intervencionira. Por idéntica via, el embajador del imperio se encontraria ante la insosla ble disyuntiva precisar, sin ambigüedades cual es la posición del chinesco vixon y su equipo mandante frente a la "latinoamericani ación de la guerra antisubversiva", que no otra cosa representan las tenebrosas con-enciones de fronteras ideológicas" y "m' e egio es defensa";

también secreto a voces que Rogers no résulta hombre absolutamente potable para el Penti Joho y son concidas sus desavenencias con el secretario de Defensa M. Laird. Se habla incluso de 1 proximo reemplace por Nelson Rockefelle. que teno censigue, come un siciona, integrar 1a náxima formula republicana en carácter de candidato a la vicepresidencia. No resulta entonces sorprendente que los circulos más succionarios. USA euestionen el envi hacia el sur de semejante delegado "bi ndo." misiado procliva según ellos— a entablar un diálogo polémico con los gobernantes hemisféricos.

Vista y. "izados los pro y centra de la discut da visita esta-

dounidense de alto rango, aquellos analistas habituade a manejar los problemas zonales, concluirán casi unanimemente que las ventajas del "tour supera por mucho a sus dificultades. Inmediatamente de sentada esta conc.usión y como lógica consecuencia de la misma, plantea la existencia de otro factor, todavia no mencionado y cuya trascendencia llega hasta lograr postegar, como lo señalabamos al comienzo de la presente nota, la gira del delegado washingti niano. Efectivamente, dicho factor existe y será menester encontrarlo aliende los Andes, donde el pueblo chileno materializa su marcha hacia el socialismo en democracia y libertad. Trascendió al respecto que, al conocer la inmi-nencia de una decisión de Nixon favorable al rapido viaje de Rogers hacia estas latitudes, el embajador estadounide se en Santiago. Nathaniel Davis — un agente de la CIA anteriormente destacado Guatemala donde actuo dirigiendo personalmente salvajes represiones- se habria apresurado a enviar a la Casa Blanca un documento de características "top secret" que de todas maneras, senalaria la inconveniencia de la presencia del secretario de Estado. al sur del río Bravo, en los proximos meses. Para avalar semejante recomendación, el embajador-espía habria informado que sus agentes infiltrados en territorio trasandino, contando co la inapreciable colaboración de sirvientes vernáculos, estarian a punto de concretar un complot sedicioso cuyo alcance y profundidad regularian las circunstancia. v que podría transitar desde un nuevo asesinato, se mejante a los de Schneider y Pérez Zújovic, hasta un intento golpista en gran escala y con múltiples tentáculos interio-De la importancia que brindo Washington al reservado informe de su agente en Chile, dá cuenta el rápido viraje en las declaraciones de los voceros del State Departame t, quienes inmediatamente reemplazaron la seguridad de que Rogers vendría a América Latina antes del 22 de mayo, fecha en que debe acompañar al presidente Nixon a Moscu, por la cautelosa e emprecisa situación del periplo "en algun momento de es-

### NO QUIEREN PAGAR

SAN JUAN — Entidades obreras y vecinales han aconsejado a la población no pagar las facturas por consumo de energía eléctrica, debido a los altos aumentos en las tarifas. En toda la provincia ha sido general la critica al entregar Agua y Energía al cobro las facturas con aumentos que oscilan entre el 200 y el 300 %.

La délégación local de la Confederación General del Trabajo dia a conocer un comunicado donde manifiesta que: "La crisis que nos afecta ha adquirido caracteristicas tan dramáticas que los sectores de la población son victimas de un estado de descontrol que eridentemente tiene que tener un desenlace a corto plazo, con la adopción de medidas que pongan freno a esta alza injustificada de precios y la fijación de una linea politica que permita avizorar algun horizonte'

Señala que "lo que no tiene justificativo valedero para esta CGT j sus gressios confederados és la actitud asumida por los responsables de la conducción económica con la fijación de aumentos exorbitantes en las tarifas eléctricas y en general en todos los servicios públicos, donde el Estado se viene a convertir en el primer factor determinante de esta galopante carrera de precios".

Agrega luego el comunicado de la central laboral que "a nadie escapa la gravisima influencia negativa que tendrá este aumento de las tarifas eléctricas no solo en los hogares, sino en la industria y el agro, dando un nuevo golpe de muerte a los magros intereses de obreros y productores". Tambien se expresa que la CGT tomará inmediatamente contacto con otros sectores, incluso con la Federación Económica, con el fin de adoptar una actitud sobre este problema.

Por su parte, la comisión direc-

Económica, con el fin de adoptar una actitud sobre este problema. Por su parte, la comisión directiva y cuerpo de delegados del Centro Empleados de Comercio realizó una reunión para tratar esta problema. Se coincidio en afirmar que "anté este nuevo golpe a la economia de la clase trabajadora se hace imprescindible la acción mancomunada de organizaciones sindicales y entidades vecinales.

Luego de un prolongado debate, la comisión directiva, apoyada por el cuerpo de delegados en pleno, decidió invitar a los dirigentes de organizaciones gremiales y a los presidentes de uniones vecinales de toda la provincia a una reunión con el fin de adoptar una resolución al respecto.

Durante la reunión de referencia el Centro Empleados de Comercio sostendrá la posición de que no se paguen las facturas y la realización de apagones en toda la provincia y manifestaciones.

Ademas del desmesurado aumento de la energia, las facturas de Obras Sanitarias también tiénen un incremento tarifario del 300 por ciento, similar al que se observa en las tarifas del gas.

### BALENCIAGA

PROPOSITOS, claro está, no tiene una sección de modas. Aunque ninguna manifestación del arte le sea ajena, no tiene espacio para lo frivolo. Pero no está totalmente fuera de lugar que se haga eco del fallecimiento, a los 77 anos de edad, de Cristóbal Balenciaga, el modasta de talento excepcional que durante largos años impuso su ley en Paris, entonces capital monopolista de la moda. Balenciaga había nascido en Guetaria, el pueblo marinero guipuzcoano del que también mus circumdedisti me. Aunque el navegante al que el mundo dijo privascos son únicamente "ordeñadores de vacas que han vivido al margen de la historia", los pueblos y ciudades de Euskalerria procuran al ticamente la redondez de la Tierra y el exquisito maestro de la elegancia femenina que acaba de desaparecer.

gancia femenina que acaba de desaparecer.

Balenciaga comenzó vistiendo a las elegantes donostiarras muy exigentes en sus gustos. Enemigo de lo chillón y detonanie, con algo de austeridad clásica en su arte, sus modelos pronto llamaron la atención en el mismo Paris. Y, cuando estalló la guerra civil española, en Paris se instaló definitivamente. Para enseñar allí, inclusive a los Paton y las Chanel, cômo el vestido puede realzar cuanto hay de bellera en

Al cabo de muchos años de creador de la moda, se acogió a un bien ganado retiro. De él fue sacado para que hiciera el vestido de nóvia de Carmen Martínez Franco la nieta de Franco a la que acaban de casat, como se sabe, con un Borbon. Es muy posible que Balenciaga no haya podido soportar la vergüenza de esta última tarea profesional, la de teuer que vestir para la escandalosa boda a la nieta del opresor del pueblo vasco y de todos los pueblos peninsulares. Es muy posible que Balenciaga haya muerto de pesadumbre. Como murio Unamuno. Quien, artentica gran figura literaria, no un mito, como Borges, fabricado por ingleses, yanquis y sionistas, también fue un "ordenador de vacas". Es decir, según Borges, un vasco.

35 44.4

## El hambre inicia su dramática marcha Propositos-3-

### LA CRISIS MONETARIA

#### por Yves GRENET y André ZWEYACKER

ANTES de la primera guerra mun-dial, todos los grandes Estados del mundo vivian bajo el sistema patrón-oro (monedas garantidas como equivalente a una cierta cantidad de oro). Los particulares y los bancos centrales de los países extranjeros podían pedir al banco central de un Estado camblar el papel moneda emitido por ella contra el oro. El stock de oro permitía compensar a corto plazo un déficit de la balanza de pagos eon los países extranjeros; pero cada Estado estaba obligado a restablecer el equilibrio de esta balanza, bajo pena de quiebra o cesación de pagos). El podía restablecer el equilibrio devaluando su moneda, pero el fenómeno era raro. Los Estados Unidos entre tanto, a comienzos del siglo XX, ntilizaron ya con respecto a los países de América Latina, el do-lar junto a otros medios, para asentar su dominación apremiándolos de cuando en cuando para devaluar su moneda, Pero les grandes paises industrializados de Europa, estuvieron al abrigo de estos extremos.

Luego de la guerra todo se cambio. Los beligerantes de Europa se cubrieron de ruinas, sus rese:vas de oro estaban casi agotadas. Los Estados Unidos se convirtieron en la más grande potencia financiera del mundo, pero Gran Bretaña conservó incluso hasta después de 1919, un rol muy importante en este dominio. El patron-oro es sustituido entonces por el patrón de cambio oro (Gold Exchange Standard): pues todas las reservas eran concebidas hasta entonces como stocks de oro, ahora ellas podrán estar integradas a la vez por oro y monedas-papel llamadas de reserva, en la práctica la libra esterlina y el dollar. Este sistema reposa en un beneficio fijo, una paridad entre las monedas (desde 1934; 35 dóllares por una onza de oro). En virtud de ese sistema, los Estados Unidos estuvieron teóricamente obligados a reembolsar los dólares en oro, no a los particulares, sino a los bancentrales de los Estados extranjeros que lo solicitaban.

Al dia siguiente de la segunda guerra mundial, una innovación en ese sistema: Gran Bretaña, muy debilitada por la guerra, en tanto los EE.UU. eran más poderosos que nunca, el sistema se va a reducir prácticamente a la pareja ero-dollar. Por otra parte, los acuerdos de Bretton-Woods crearon en 1944 un Fondo Monetario Internacional (F.M.I.) del cual formarian parte otros países del mundo menos los principales países socialistas. Cada Estado hacia a este Fondo un aporte proporcional a su riqueza (¼ en oro, % con su



Creo que la cosa se va componiendo. Ya se rebajo el boleto escolar y en el tren no se paga. Ahora solo falta aumentar a los maestros

propia divisa), los paises mas ricos —en primer lugar los EE.UU.—
dominan pues; su misión es acordar préstamos a los paises en dificultades que tienen el derecho de
tener socorros (derechos de emisión). Hay derechos ordinarios y
extraordinarios, estos últimos permiten al F.M.I. —es decir a los
Estados más ricos, a los EE.UU.—
tinanciera del solicitante.

Este privilegio ejercido por los EE.UU. a través del F.M.I. esta acompañado por otro, el principal: el de emitir la moneda que los otros países aceptan como reserva. De este privilegio los EE.UU. han usado y abusado para asentar su dominación sobre los otros países debilitados por la guerra.

Este sistema funciono bien en tanto la penuria reinaba en todo el mundo y más allá incluso. Los EE.UU concedian créditos a quienes les compraban mrecaderias (los cóllares volvian a su punto de partida) y esta posición de fuerza permitia ligar a esos países a la política americana. Se sabe como el Plan Marshall, instrumento de la guerra fría en sus comienzos, preparó el Pacto del Atiántico.

En el campo monetario entre

En el campo monetario entre tanto, las cosas permanecian razonables. En 1949, el stock de oro de los EE.UU. era cerca de 25 mil militores de dóllares (los 2/3 del co parson por los países del mundo occidental). Los dóllares en circulación fuera de América sobrepasaban un poco los 6 mil miliones. La garantía estaba pues ampliamente asegurada. La dominación del poder americano, asentado sobre un montón de oro parecía estarlo también para siempre.

Nacimiento y desenvolvimiento de la crisis. En esta situación, en apariencia inatacable, con el Gold Exchange Standard basado sobre el dollar, estaban las raices de la crisis.

En efecto, los otros países occidentales han reconstituido sus economias y tuvieron menos necesidad de las mercaderías americanas, pudieron satisfacer ampliamente sus propias necesidades, se convirtieron en exportadores en competencia incluso con los EE.UU. en algunos dominios. Sin embargo, ellos continuaron imperturbablemente emitiendo dollares, financiando ellos mismos, gracias a su privilegio, su balanza de pagris ya deficitaria a partir de 1955 y que no cesó de serlo después.

La mayoría de los otros países occidentales pasando de una falta crónica de dollares (Dollar Gap) a un excedente no menos crónico en sus reservas, solicitaron cambiar una parte por oro, provocando una disminución del stock de oro de los EE.UU. En 1960 este stock era apenas igual al circulante exterior en dollares (18,8 mil millones de dóllares). En 1967 el circulante alcanzaba 30 mil millones de dóllares, en tanto que las reservas de oro americanas de Fort Knox se elevaban sólo a 12,5 mil millones. Esta proporción se ha ido agravando.

El déficit de la balanza americana de pagos no provenía de su balanza comercial (hasta 1970 excedida), sino, según mi opinión, de tres causas esenciales:

1º) Los gastos militares para mantener las fuerzas americanas en todo el mundo y llevar las guerras exteriores de Corea, luego de Vietnam. El costo medio de esta última puede ser estimado en 30 mil millones de dóllares por año, en estos últimos años.

2º) La ayuda militar y económica utilizaba por los EE.UU. para asegurar su dominación en el mundo. Aunque su monto tenga tendencia a disminuir, ellas representan sin embargo alrededor de 150 mil millones de dóllares, desde 1945

3º) Las inversiones en los paises extranjeros (más de 70 mil millones de dolares) pues las economías han sido penetradas por la de los EE.UU. gracias a la "plancha para billetes" privilegiada de la que hemos hablado: el 60 % de las inversiones en el extranjero realizadas en el mundo lo son por los EE.UU.

La situación monetaria internacional se ha agravado por la pre-sencia de los euro-dóllares. ¿De qué se trata? La masa de dóllares en circulación fuera de los EE.UU tentó a los bancos de los diversos países de Europa occidental, quienes crearon para ellos, fuera de cada mercado monetario nacional, un mercado monetario común, el del euro-dolar Más flexible, mejor provisto que cualquier mercado nacional, impuso rapidamente su ley obligándoles a determinarse con arreglo a sus propias tasas. primavera de 1966 los Bancos Americanos se disponen a pedir y dar prestado sobre este mercado del euro-dóllar, convertido en el gran centro de la especulación internacional. El empuje de las tasas del euro-dóllar provoca dos crisis de la libra esterlina (verano 1966 noviembre 1967), trayendo su devaluación de la que todos los otros países occidentales han sufrido sus efectos. Pero el alto nivel de las tasas en el mercado del euro-dóllar permitió financiar el déficit creciente de la balanza de los pagos americanos, poniéndolos providencialmente, al abrigo los pedidos de conversión de occidentales

Si estos todos juntos hubieran solicitado el reembolso de sus dóllares, hubieran provocado la debilidad de los EE.UU. ¿Por qué no lo hicieron puesto que la política monetaria americana y la existencia del mercado del euro-dóllar ponían en peligro una moneda tras otra?

Sin duda, en parte, porque pensaban que su economía, su moneda, serian arrastradas por toda crisis de la economía o de la moneda de los EE.UU.

Pero, fundamentalmente porque a un cierto nivel y a pesar de las diversas disputas ellos se sienten solidarios de la política de Washington. Esta solidaridad se traduce por los derechos especiales de emisión ante el F.M.I. permitiendo a las grandes potencias (en particular a los EE.UU.) obtener muchas más amplias facilidades junto a este Fondo para mitigar el déficit de su balanza de pago. Francia que se opuso en 1968, finalmente aceptó en noviembre de 1969, pese a que ella fomentó una orientación más "atlantica". Otros recursos fueron aceptados para aliviar el dóllar: acuerdos "swap" entre bancos centrales, revaluaral. (marzo 1961, setiembre 1969). ciones del Marco Aleman Bede-



En el local de la Federación Gráfica se reunio el Plenario de Organizaciones Populares que participarán en la Marcha contra el Hambre a realizarse el próximo 14 de abril en Plaza de Mayo a las 18 horas. Hicieron uso de la palabra Luis De Salvo (Presidente de la Coordinadora de Pensionados y Jubilados); Hugo Varsky (Presidente de la FUA); Enrique Tortosa (Secretario General de la Asociación de Periodistas); Raúl Bustos Fierro (Copresidente del Encuentro Nacional de los Argentinos); Ceballos (Frente Unico Clasista); Moreno (Sindicato de Luz y Fuerza de Córdoba); Panfilo Genés (de la Federación de Villas y Barrios de Emergencia); cerrando el acto el Dr. Montegu, en representación de los trabajadores de las Cajas de Precisión Social.

# Convocatoria

TRABAJADORES, jubilados, estudiantes, amas de casa, profesionales, jóvenes de nuestro país, comerciantes, industriales, vecinos:

Los hemos convocado para unir y organizar todos los esfuerzos populares contra el hambre, la miseria y la explotación. Interpretamos así el levantado clamor que recorre el interior del país, se instala en los aledaños de la Capital, en los barrios más sencillos y se prepara para llegar a la Plaza de Mayo gritando su protesta.

¡Basta ya!, es la voz airada del pueblo que se niega a la condena de vivir en la necesidad y la indigencia, mientras crecen y crecen los fabulosos beneficios abusivos de la oligarquia y las empresas monopolistas.

Desde hace mucho tiempo el pueblo sufre todo tipo de penurias, agravadas en un dramático fin de año que se prolongó hasta estos ultimos días de marzo. Cada hora, cada día, cada semana, cada mes ha registrado la disminución constante del nivel económico y social de la población, al mismo tiempo que se suprimian sus derechos y libertades y se reprimia a quienes resistieron la escalada oficial.

de vida de alrededor del 30 verdadera liquidación del poder adquisitivo popular, que se ha expresado también en el cierre de fábricas y comercios, agravando la desocupación hasta llegar a un indice del 8 %, según las propias estadisticas oficiales, que siempre van a la zaga de la realidad cuando se trata de medir la miseria de la población. En pocas paiabras, el mercado interno se reducc, el hambre castiga a los hogares humildes y se perjudica el comercio y la industria nacional Es la politica económico oficial. favorable a los monopolios nacionales y extranjeros, que ha puesto al país al borde de la bancarrota para cumplir con las imposiciones del Fondo Monetario Internacional, que hasta ha logrado la promesa de que no habrá aumentos de salarios ni paritarias!

En estos días se ha vuelto a desvalorizar nuestra moneda, hecho que traera más carestia. flación y remate de otras industrias nacionales que no pueden absorber el encarecimiento de materias primas y repuestos que deben ser importadas porque no se producen en el país. La carestia para una empresa no se expresa solamente en la disminución de sus ventas. También se manifiesta en sus adquisiciones en el exterior porque se efectúan en dólares. Cada vez que este aumenta su la deuda en pesos moneda nacional se acrecienta.

El gobierno ni siquiera se ha tomado el trabajo de disimular su responsabilidad directa en el encarecimiento de la vida. Desde el primer dia de enero de este año ha lanzado al país a la más alocada carrera de precios. Aumentó el costo de la nafta, el gas y demás combustibles, los transportes, las tarifas telefónicas, los impuestos y tasas nacionales, provinciales y municipales, y autorizó —como la cosa más normal—el traslado de los mismos a los precios.

En los hogares de los trabajadores y de los jubilados han desaparecido las frutas, las carnes
y hasta la leche para los niños
se hace dificil de adquirir. Arroz
y fideos son ahora los alimentos
cotidianos. Ni qué hablar de los
medicamentos. La demagogia de
la presunta rebaja ha quedado
al descubierto ya hace mucho
tiempo y el encarecimiento es
cosa de todos los dias, en beneficio de los grandes laboratorios
que pertenecen a capitales imperialistas. Para los jubilados la si-

matica pues pese a que se les descuenta para ello, no se les prestan los servicios asistenciales

La ley que autoriza los incrementos de los alquileres y los desalojos es una amenaza a plazo fijo. Faltan viviendas y aunque hay enormes monobloques sin ocupar, éstos están a la venta a precios prohibitivos o se alquilan e sumas inalcanzables para los trabajadores. Las villas de emergencia siguen sufriendo la persecución policial, y en lugar de mejorarlas, se las arrasa dejando

en la indigencia a sus habitantes Los estudiantes están en lucha por sus comedores, cuyos aranceles son aumentados, o de lo contrario se los clausura. Los textos escolares cuestan sumas fabulosas 5 los maestros, aparte de estar mal pagos, sufren retrasos en el cobro de sus haberes. Los jubilados siguen invariablemente postergados y los desalojos campe-sinos reducen los suministros, mientras los obreros rurales afrontan la explotación más inhumana. Subraya dramáticamente esta situación el acrecentamiento de la mortalidad infantil, que pasa de

Capitulo aparte es el encareci miento de la electricidad, verdadero tiro de gracia contra la econo mia popular. Se anunció que este alza llegaria al 40 %. Pero se ha mentido una vez más. El minimo este aumento llega a más del 100 %. Facturas que eran de tres mil pesos ahora son de siete mil. En otros casos se llega al 200 % y hasta el 300 %. Todo esto ha provocado un gran descontento e indignación, expresado en paros. actos, marchas y movimientos para negarse a pagar las facturas Vaya nuestra plena solidaridad con quienes están luchando, muchas veces en la calle, contra este descomunal encarecimento de la elec-

Parejo con la carestia na crecido la represión. No podía ser de otro modo, ya que mientras se ha disminuido en el presupuesto nacional, el porcentaje destinado a la educación, ha crecido desmesuradamente el de los organismos que se ocupan de perseguir al pueblo y el de las fuerzas armadas, sacadas de su función específica y puestas al servicio de persecución y la organización "operaciones rastrillo" arrasan con los barrios de los trabajadores, con allanamientos y detenciones.

El pueblo entero reclama el término de tanto dolor y hambre. provocado por quienes quebraren proceso de institucionalización que ahora, acosados por su disposición de lucha, pretenden engañarlo nuevamente con la promesa de elecciones viciadas por el fraude y las proscripciones. Por eso hemos organizado la Marcha contra el Hambre, que el 14 de abril, a las 18 horas, en Plaza de Mayo, canalizarà la combatividad popular reclamando cambios profundos en la orientación de la politica económica y social.

Convocamos a los trabajadores, hombres y mujeres, jubilados y amas de casa, estudiantes y profesionales, intelectuales y científicos, comerciantes e industriales, a los jóvenes, sin distinción de ideas, religión o partidismo a incorporarse a la Gwan Marcha Contra el Hambre para reclamar:

1) Aumento de emergencia en los sueldos y salarios de \$ 30.000 para los trabajadores y jubilados, sin traslado de los mismos a los precios. Plena vigencia de la ley 14.250. Salario vital minimo y móvil para los trabajadores y jubilados. Derogación de la disposición oficial que autoriza el traslado de los aumentos salariales a los precios.

2) Anulación de los recientes encarecimientos de la electricidad, tibles; de las tarifas telefónicas y de los trasportes. Derogación de la ley que permite el aumento de los alquileres y los desalojos urbanos. Respeto para las villas de emergencia, mejoras para las mismas en tanto se construyen viviendas que permitan la dignificación de los trabajadores que se hallan obligados a vivir en ellas. Control obrero y popular sobre los precios de los artículos de consumo alimenticio, de vestuario y del hogar. Anulación de los aumentos de los impuestos y tasas nacionales, provinciales y municipales. Medidas drásticas contra la especulación y la usura.

3) Inmediata prestación de servicios médicos y suministro de medicamentos para los jubilados pensionados. Restablecimiento de la medicina hospitalaria gratuita. dotando a los hospitales de lo necesario para la mejor atención del pueblo.

4) Mayor presupuesto para la educación. Rebaja en el trasporte para los boletos obreros, estudiantes y de jubilados. Pasajes eratis para escolares y soldados Suministro gratuito de guardapolvos, libros y útiles para niños y estudiantes escasos de recursos. Rebaja de precios en los comedores escolares y restablecimiento de los estudiantiles y de los que funcionaban en las villas demergencia.

5) Precios máximos para todo el proceso de comercialización de la carne, desde la cría de ganado hasta la venta al público. Levantamiento definitivo de la veda Expropiación y modernización de los grandes frigorificos. Municipalización del frigorifico Lisandro de la Torre. Precios máximos para los medicamentos, en todas las instancias de su elaboración, distribución y venta. Defensa y fomento de las cooperativas de producción, consumo y crédito.

6) Mantenimiento del 82 % movil y sin descuentos a los jubilados y el 75 % a los pensionados, en las mismas condiciones. Mantenimiento del régimen previsional, sin reformas a espaldas de los trabajadores, jubilados y pueblo en general. Pago urgente de las deudas del Estado con las Cajas y de estas a los jubilados

7) Libertad inmediata a todos los presos sociales. Respeto de los derechos humanos. Derogación de la legislación represiva, consecuencia directa de la grave crisis social, económica y política del país, que ha provocado el gobierno y que se descarga contra

Invitamos a toda la población a concurrir a la Marcha contra el Hambre que se realizará el 14 de abril, en Plaza de Mayo, a las 18, para reclamar inmediatas soluciones al flagelo de la carestía de la vida, mediante medidas urgentes y afectivas.

Buenos Aires, 24 de marzo de 1972.

Comisión Organizadora: Comisión Intersindical, Mesa Coordinadora de Organizaciones de Jubilados y Pensionados de la República Argentina, C.G.T. de los Argentinos, Federación Gráfica Bonaerense, Encuentro Nacional de los Argentinos, Federación Universitaria Argentina, Federación Argentina de Trabajadores de Imprenta, Sindicato de Sanidad Ferroviaria, Federación de Villas de Emergencia, Unión de Mujeres de la Argentina, Sindicato de Plomeros y Cloaquistas, Confederación Argentina de Inquilinos, Comisión de Madres Metropolitana, Asociación Profesionales Universitarios, Confederación Argentina de Estudiantes Secundarios, Asociación Jubilados de Wilde, Sindicato del Personal Jerárquico de Good Year, Comisión Contra la Carestia de la Vida, Sindicato Nacional, Sindicato Unico de la

### SE LE QUEMARON LOS PAPELES

por Angel N. RUIZ

CUANDO a alguien se le malo, a un plan reflexivamente trazado los porteños acostumbramos a sentenciar: se le quemaron los papeles. Pero al conocer, mediante los buenos oficios del periodista yanqui, Jack Anderson, los memorandums que documentan la accion subversivamente intervencionista de la ITT en la política chilena, uno no puede menos que exclamar; ¡Esos papeles queman!

Es que en estos incongruente-mente congruentes acontecimientos -según la expresión reiteradamen te utilizada por la presidencia de la Nación para explicar la modificación del fallo del Tribunal de Honor que juzgo al almirante Gnavi— los papeles de Anderson vienen a confirmar en forma irrefutable que: a) los que elaboran dirigen la politica exterior norteamericana son los gerentes de las grandes corporaciones monopolicas; b) la ayuda que nos prestan los "inversores" yanquis no es otra cosa que un ayudarse a si mismos; y, c) los objetivos que cumplen los abogados nativos de dichas corporaciones atentan rectamente contra nuestra independencia econômica y nuestra so-

Estos sucios papeles representan,—además de un directo al higado de Mr. Nixon y su cohorte de asesores y secretarios de estado, que politicamente los deja muy mal parados—, una prueba fehacientemente documentada del complot que tramaron la ITT, la CIA y la embajada yanqui en Santiago, a quienes el Departamento de Estado dio luz verde sin pensar que el tiro les saldría por la culat; y se destaparía la olla.

Se confirma una vez mas lo reiteradamente denunciado por esta
hoja; que la política exterior yanqui está al servicio de los intereses de los monopolios y las corporaciones financieras que sueñan en
los EE. UU. con el dominio colonial del mundo. Y queda probado
que el aparato diplomático norteamericano y su estrategia se aplican a poner en práctica ese utópico sueño de hegemonia mundial.
No otra cosa significan la "defensa de la libre empresa", la
teoria de "las fronteras ideológicas" etc.

#### ¿QUIEN MANDA EN EL DEPARTAMENTO DE ESTADO?

Un muy responsable dirigente norteamericano, Mr. Berlé, ha escrito que "Tanto en los asuntos extranjeros como los nacionales, el Estado norteamericano de ja principalmente la responsabilidad en manos de los gerentes de las grandes corporaciones", para agregar seguidamente: "De ahi que los gigantes internacionales se esfuereen por obtener la influencia decisiva en estas instituciones gubernamentales de primerisima importancia, y los que lo logran ocupan las posiciones privilegiadas para una mayor expansión en el avterior"

Asi pudo escribir FORTUNE en 1957: "Los EE. UU, han participado en la creación y derrumbe de varios gobiernos desde la segunda mundial." Mucha faena tendra la comisión de relaciones exteriores del senado norteamericano, presidida por el J. William Fulbright, si se decide investigar a fondo este tenebroso asunto, en el que ya aparece complicado hasta el micmismo secretario de Justicia, Richard G. Kleindienst.

#### LO QUE INTERESA ES LA SOBRE-GANANCIA

En cuanto a las inversiones extranjeras representan un factor promocional del desarrollo economico en nuestros países, la circunstancia sirve tambien para poner en claro a que precios el capital foranco incursiona en nuestras economías y cómo influyen sobre nuestras decisiones politicas internas y externas, los banqueros internacionales hasta el grado de saponer gobiernos. Queda al desnudo la patraña inventada por Prebisch y sus seguidores, continuada luego por el frondi-frigerismo, los pierina konstantinovsky demás acólitos, cuyas banderas están en manos de Alsogaray y la gente de la Camara Argentina de Comercio, Aciel, Union Industrial la prensa grande, que nuestro futuro de gran nación depende de los aportes del capital foraneo.

Cuando una empresa yanqui se radica en el exterior, y particularmente en nuestros subdesarrollados países, lo hace persiguiendo los siguientes objetivos: a) beneficiarse con el envilecimiento de los precios de nuestras materias primas; b) los bajos salarios que pagan a nuestros trabajadores; c) colocarse competitivamente en el mercado internacional en base a los factores anteriormente citados más las franquicias impositivas, los subsidios y premios que nuestros gobiernos les "acuerdan"; y, d) las mayores ganancias obtenidas por el dominio monopólico de nuestros mercados internos; e) la evasión de divisas, impuestos y tasas aduaneras facilitadas por la falta de control de las autoridades respec-

Hace muy pocos dias la UP nos informaba que la Bendix Automotores cerraba una de sus plantas en los EE. UU., para instalarse en Mejico. El presidente de la empresa. Mr. W. L. Miron dio a conocer

dejo en la calle a mas de 300 obreros norteamericanos: "Las razones
son económicas, dada la baratura
de la mano de obra mejicana con
relación al costo de la norteamericana. En Long Island City el
salario promedio asciende a 2,25
dólares la hora, mientras que en
Méjico oscila en 50 centavos de
dólar". No queda duda que la Bendix no va a Méjico a impulsar el
desarrollo económico sino que lo
hace en busca de mayores beneficios. Beneficio que resultará de
echarse al bolsillo 1,75 dólar de la
diferencia salarial. Diferencia que
tendrán que sudar los obreros aztecas, quienes si "contribuirán"
graciosamente al progreso economico financiero de la Bendix.

Los papeles de Anderson ponen al mismo tiempo al descubierto la faena que cumplen los abogados nativos de las grandes corporaciones norteamericanas. Faena que consiste en destruir las empresas y monopolios estatales que constituyen las defensas que oponemos a la penetación imperialista.

#### ¿QUIEN ES QUIEN?

Hemos llegado al punto de preguntarnos quien es la International Telegraphe &Telephone, empreta que con la colaboración de la CIA y la participación del Departamento de Estado a través de su embajador en Chile, conspiró con el general Viaux y las agrupaciones derechistas y entregadoras para oponerse a la toma del poder por parte del presidente Allende. Así como ahora trabajan para derrocarlo.

El dominio de la ITT, —corporación que monopoliza las comunicaciones via satélite del mundo occidental—, es compartido por dos grandes grupos financieros yanquis: Morgan, por una parte y el First National City Bank, por la otra.

Sobre el grupo Morgan, con el Guaranty Trust a la cabeza, hemos escrito largo y tendido en anteriores oportunidades. Nos ocuparemos entonces del First National City Bank.

Este último fue fundado en 1891 por Jame Stillman, siendo inicialmente el banco de los algodoneros norteamericanos. Luego se especializó en financiar a los importadores de materias primas, razon por la cual extendió su campo de acción hacia aquellos países proveedores de dichas materias primas. Posteriormente se ligó familiarmente con los Rockefeller, y se dio en seguir a la bandera de los "marines" en sus desembarcos colonizadores, participando en todas las aventuras imperialistas de Wall Street, desde Haiti, Puerto Rico, Cuba, hasta Egipto, Libia, Arabia Saudita. Libano, Venezuela, etc. Claro que esto último ya con olor a petróleo.

Está acompanada la ITT, den tro de este grupo, por corporaciones como W. R. Grace & Co., poseedora de grandes intereses toda la costa latinoamericana del Pacifico, y cuyos latifundios azucareros en Perú fueron nacionalizados; con la Anaconda, el gigante que hasta hace poco fuera la dueña absoluta del cobre chileno; la N.R.C.; la Boeing; la Deering Milliken. Además tiene ligazones con la J. Henry Schro. der Banking Corp. y la Schroder Trust Co.; la Schroder Rockefeller & Co. Todas estas Schroder, que integran un grupo bancario anglogermano, fueron agentes financie-

A su vez los Stillman tienen vinculos familiares con otros conspicuos miembros de la oligarquia financiera norteamericana, tal como los Carnagie, Hartley Dodge, Mc Alpin y los Watjens, estos últimos banqueros alemanes. Al equipo del Banco perteneció el inventor de la guerra fria, el siniestro Foster Dulles.

#### LA CIA SE DISFRAZA DE GERENTE

A su vez, por su vinculación financiera con los Morgan, la ITT tiene relación con la Kennecot Copper. Esto nos da la punta del hilo que permite desenrrollar el ovillo de la conspiración que el periodista Anderson ha puesto al descubierto, dando lugar a un gran escandalo internacional, cuyas provecciones todavía son imprevisibles.

yecciones todavia son imprevisibles. No nos asombremos por cuanto esta de Chile es una de las tantas faenas de rutina que la ITT cumple en esta parte de América. Pero no es ella sola la que anda en estos menesteres. Las demás corporaciones multinacionales que operan en nuestro pais y en los de-mas paises sud y centro americanos cumplen similares misiones y constituyen una honorable "cubertura" para el accionar de los agentes de la CIA. Agentes que tan laboriosamente trabajan para sacar poner gobiernos, a los cuales mi-"ayudan" el departamento de Estado y el Pentagono para que con la excusa de la seguridad interna puedan mantenerse en el poder contra la usurpada voluntad de nuestros pueblos.

Estas son forma y método con que las grandes corporaciones imperialistas promueven nuestro desarrollo económico y nuestro progreso tecnológico. La conspiración de la ITT contra el gobierno y la nación chilenos es un muy flustrativo e jemplo de la "cooperación" norteamericana para el progreso de las naciones de esta parte del continente.

Archivo Histórico de Revistas Argentinas | www.ahira.com.ar

### LA PANTALLITA CORRUPTORA

La queja a ATA sobre ataques a la TV ha tenido la virtud, por contrario imperio, de mejorar los programas, especialmente en los avisos, "que nos dan de comer", como dice el cómico de la galera El último modelo es el de una niña, 14 ó 15 años, que suspira: "Qué

delicia, me acaricia las piernas, me acaricia todo el cuerpo... dre: "Nena, quién es ese fresco". "El jabón, bla... bla... bla...".

PANTALLITA CULTURAL

La trasmisión del espectáculo español de guitarra y "cante jondo"

### 42 años de un diario judío soviético por M. ARONOVICH

ASI como hay gente que hace aspaviento y exhibe ruidosamente su existencia en este mundo existen también personas que viven silenciosamente, con modestia, realizan su diaria labor cumpliendo sus deberes para con la sociedad en el ambiente en que viven. Lo mismo sucede con ciertos diarios y revistas. Vacios los unos en su contenido y ruidosos en sus formas y sólidos, opulentos en su contenido y en su estilo literario, pero sin ostentaciones ni

manifestaciones ruidosas.

Quiero referirme hoy a un diario judio que aparece desde hace 42 años y al que nuestros judios "nacionales" (sionistas) ignoren de exprofeso ocultando su existencia con el único propósito de no atenuar su propaganda antisoviética ni poner al descubierto su sarta mentiras sobre los judios en la URSS. Se trata del diario 'Birobidzhaner Stern" que aparece diariamente en la región judía de tica. En los primeros años de su vida, el diario constituia un órgano regional para los lectores de aquella zona. Hoy es el diario de todos los lectores en idish en la

A mi, por ejemplo, me tocó visitar el año pasado en la Unión Soviética, un pequeño pueblito distante a unos diez mil kilómetros Birobidzhan. Cotidianamente leía en la casa del amigo que me hospedaba el diario de Birobidzban. Así, sin ruido ni aspaviento aparece el diario "Birobidzhaner Stern" con toda puntualidad en la lejana región juudía de la URSS con un rico contenido de informaciones y comentarios sobre su región

Por más que la propaganda sionista se proponga calumniar a la URSS alegando que en ese país se judía, no puede empero tapar con mentiras los hechos concretos. No me referiré aquí a la estupenda revista literaria judia "Sovetish Heimland" que mensualmente anarece en Moscú o a las decenas de títulos que en lengua idish se editan en la URSS anualmente en muchos miles de ejemplares. Hablare unicamente del diario judio "Birobidzhaner Stern"

Tengo a la vista un ejemplar del 25 de febrero de 1972. Cuatro páginas de riquisimo contenido en formato grande. Como ejemplo, enumeraré los artículos que se publican en ese número: 1) Un editorial sobre el enraizamiento de los organismos científicos; 2) Sobre el otorgamiento de la Orden de Lenin al dirigente comunista francés Jacques Duclos. 3) Sobre la estación Lunar 20. 4) Sobre el vuelo de la estación automática 3, 5) Sobre un año de fructiferos esfuerzos. 6) Un reportaje sobre el juramento de fideidad de las fuerzas armadas soviéticas. 7) El Plan Económico. 8) Una poesia del compañero Bader:

"Veteranos". 9) Un cuento de Kolesnik: "Corazon Maternal". 10) Un análisis cr.tico d l número 12 (1971) de la revista "Sovetish Heimland". 11) Nota necrológica y análisis de su obra, del recientemente fallecido escritor judio Motl Grudian. 12) Una serie de noticias sintéticas que reflejan la vida diaria en la región y noticias del exterior. Creo que después de enumerar el material que contiene este diario huelgan los comenta-

Ahora quisiera preguntar a to-dos los defensores del judaismo y especialmente a los sionistas que utilizan todas las oportunidades posibles para gritar con la voz más estridente sobre el exterminio del idish en la Union Soviética: ¿Qué hacen todos estos falsos Mesias para preservar la cultura y la lengua judia en los países donde residen... y aullan? Porque pre-cisamente ellos, los gritones antisoviéticos, hacen todo lo posible por acelerar en sus países la liquidación del idish. ¡En todas sus conferencias y mitines se evita la participación de oradores en idish! He aquí por ejemplo, en el mes de enero del año en curso, se realizó en Jerusalém un encuentro de periodistas judios de varios países, donde la Unión de los Peodistas Israelies que escriben en idish ni siquiera estuvo representada. En el 28º Congreso Sionista las lenguas oficiales eran: inglés, francés y en menor medida el ivirit. Para muchos delegados ninguna de esas lenguas era comprensible. Y tal como escriben los diarios judios, gracias a que no comprendian esos idiomas, algunos delegados tuvieron la oportunidad de dormir su siesta en la sala del

Pero los sionistas no ignoran del todo el idioma idish. Por ejemplo: Sus campañas de recolección de fondos para los fines bélicos del Estado de Israel o las escuelas para las que gastan millones de pesos en avisos publicitarios llamando a los padres judios a enviar sus hijos para ser formados en el espíritu "nacional" y fieles su segunda patria, Israel. En tales casos utilizan los sionistas el idioma idish. En sus extensas solicitadas que publican en los ciarios, invitan a los padres judios a enviar sus hijos a las escuelas judías por reducidas cuotas mensuales. Se impone de paso la pregunta: ¿Quiénes son los sostenedores de las escuelas sionistas en bancarrota? ¿Con qué dineros se pagan los millonarios avisos que se publican en los diarios? Parece ser que resulta para ellos muy importante cazar en sus redes un puñado de jóvenes judios argentinos, carne de cañón para Israel, que no les resulta tan penosa la tarea de recolectar dólares para estos fines

asi sea en la propia lengua idish. El cuento del ladrón que corre y grita con la voz más estridente "cazad al ladrón" es para este

### INFORME DEL SINDICO por José María ARAGONE

El primero de julio de 1966, tres días después de asumir la primera magistratura, el ex presidente general Onganía, discurseó al pueblo expresandose así: "Hemos llegado a la 'Revolución Argentina' en un vasto plan de afirmaciiones positivas y de realizaciones concretas. Este instante señala el fin del período que nos ha inmovilizado y el desPuntar de una magnifica esperanza para nuestra patria.. ". A continuación de este ingenioso preanuncio de positivas realizaciones, se movilizó un amplio psicológico, cuyo fracaso fue haciendose inevitable a medida que ocurría el paulatino envilecimiento de nuestra moneda, hoy no aceptada como medio de pago en transacciones comerciales ni siquiera en su misma y propia tierra.

República. Al cierre de ingenios, caducidad de las leyes de arrendamientos agrarios y de alquileres, con la pérdida de cuantiosos "fondos de comercio", se fueron sucediendo sin pausa de continuidad. la extranjerización de buena parte de la banca nacional, el vaciamiento de industrias sólidas y de antigua trayectoria, que generaron ruina y desempleo. La usura es practicada en los medios particular y oficial, y el gobierno en su avidez u orfandad de recursos ha llegado al vaciamiento de Cajas y no cumple con sus elementales obligaciones previsionales. La deuda oficial con sus proveedores coloca a éstos en planos angustiosos. El comercio, la industria, profesionales, obreros, empleados y amas de casa, a todos los une la misma queja, y en otros niveles, la Justicia y la Universidad se debaten en necesidades y conflictos que traban el ejercicio regular de sus funciones. El escándalo y los delitos, los secuestros y el crimen horrendo, las violaciones y las drogas, y la propagación e incentivo oficial al vicio en las ciudades y pueblos, golpean las conciencias despiertas alertándolas para intentar salvar el

Esta especie de micro memoria y balance de "resultado", merece cerrarse con un digno "informe de sindico"; para ese ejercicio. Un alto jefe de la Revolución Argentina, en un homena richivo dicho: "El objeto de la R. A. fue democratizar el para richivo dicho: "El objeto de la R. A. fue democratizar el para richivo dicho: "El objeto de la R. A. fue democratizar el para richivo dicho: "El objeto de la R. A. fue democratizar el para richivo de

### PAZ Y SEGURIDAD

#### por José PORTELA

ACABA de celebrarse en Versailes la asamblea mundial de amigos del pueblo vietnamita, convocada para expresar la exigencia de las delegaciones tan variadas de numerosos paises, en punto al retiro inconcicional de las tropas invasoras norteamericanas apostatadas en Indochina. En su itinerario hacia Pekin, el presidente Nixon hizo escala en Guam, y es precisamente de Guam de donde arrancan los B-52 que bombardean a la República Democrática del Viet Nam. Lejos de ser un hecho aislado, la asamblea de Versalles integra el cuadro de una serie importante de acontecimientos internacionales, entre los cuales pueden mencionarse las visitas de Pompidou y de Brandt a la Unión Soviética, el viaje de Brezhnev a Francia. Yugoslavia, Polonia y la República Democrática Alemana, los tratados firmados por el jefe de la República Federal Alemana con la Unión Soviética y Polonia, la formación del Estado independiente de Bangla Desh, y los progresos visibles de la idea de una conferencia europea de seguridad.

jefe del Estado de Pakistan, tan hostil hace apenas semanas, haya ido a Moscú, donde firmó con los gobernantes soviéticos una declaración que, además de dar posibilidades para el arreglo pacífico de los problemas de los tres países del Indostán, reclaman el retiro de las tropas norteamericanas del suelo indochino y la aplicación de la resolución de las Naciones Unidas acerca del problema del

Medio Oriente. A la vez. todo crea un ambiente más favorable a la

cuestión del desarme. Siendo así, se concibe que los conceptos internacionales desarrollados por Brezhnev en el congreso sindical soviético havan tenido hondo eco en muchos países, y particularmente en Europa. Ha pasado para siempre e' tiempo en que el Pentágono podía ordenar el curso internacional en cualquier punto afín del globo; las contradicciones entre los países capitalistas crecen día a día, v ello hace que diversos Estados quieran asegurarse una autonomía de decisión. La repercusión de tal estado de cosas en Lati-

Es muy significativo que el noamérica es palpable, como puede apreciarse por la resistencia en aumento a los politicos de Washington.

La prensa mundial ha subrayado que este balance internacional se verifica al año del vigésimo cuarto congreso del PC US; en efecto, fue en él, inaugurado el 30 de marzo de 1971, que Brezhnev enunció el programa de paz. A ese plan positivo, sensato y realista de paz se atiene la política exterior. Al mismo tiempo se advierte en muchos estadistas occidentales una tendencia creciente al enfoque más realista de los prodono consiguiente de la línea el dólar? Y ahí noblemas mundiales, con el abanagresiva "desde posiciones de fuerza", tan cara al finado Foster Dulles. Depende de la vigilancia, de los pueblos que esa linea sea definiti amente sepultada, la condición es no bajar la guardia.

Estos cambios en la esfera de las relaciones internacionales no son casuales; en su base se halla este hecho, cada vez más influyente: la correlación mundial de fuerzas favorece cada vez menos a los filósofos

### Actualidad Gremial

sarias para el fraude que se pre-para, con el argumento de la ins-

UNIRSE EN LA ACCION, REUNIR EL CCC y DESIGNAR UNA NUEVA DIRECCION PARA

El movimiento sindical paró 48

-Inmediato aumento de emer

gencia de sueldos, salarios, jubila-

-Pleno funcionamiento de la Ley 14:250 (de convenciones colec-

-Salario vital, mínimo y móvil.

-Libertad de Tosco y demás pre-

-Derogación de la legislación

-Medidas inmediatas y efecti-

Y ahora que nuevamente la di-

rección de la C.G.T. con su acción

paralizante intenta entorpecer es-

tas conquistas es necesario la in-

mediata reunión del CCC v el

movilizaciones para enfrentar la

La derrota de esta política sólo

será posible si unimos en la lucha

la acción coincidente de todos los

trabajadores dirigentes y sectores sindicales, que en todo el país se

manifiestan contra el colaboracio-

De manera fraternal llamamos a

las Comisiones Internas, a los Sin-

dicatos, a las Federaciones, a las

Regionales de C.G.T., a los mili-

tantes, a las agrupaciones obreras,

a los dirigentes de los gremios

combativos, a unirnos. colocando

reaccionaria política del régimen.

cumplimiento de paros, actos

horas por reivindicaciones que si-

titucionalización del país.

PROSEGUIR LA LUCHA

guen teniendo plena vigencia:

ciones y pensiones de \$ 30.000.

sos sociales.

represiva.

vas contra la carestia.

nismo y la dictadura.

E<sup>L</sup> último paro de 48 horas rea-lizado con unánime apoyo popular, aunque no canalizó el espíritu de lucha de las bases por su carácter pasivo, fue expresión de descontento general frente a la politica de la dictad ra. Se crearon asi las premisas i cesarias para los paros activos y movilizaciones que debia aprobar el C. C. Confederal de la C.G.T. resuelto para el dia 13 próximo pasado, como continuidad de la lucha.

La desafiante y negativa respuesta del gobierno a las reclamaciones de aumentos de salarios, de vigencia inmediata de las paritarias y de la libertad para los presos sociales, convenció aún más a los trabajadores de la necesidad de exigir de los dirigentes medidas de lucha activas y continuadas, hasta alcanzar la victoria.

Cuando era claro para los trabajadores qué debia resolver el CCC, en medio de vacilaciones y cabildeos, los dirigentes colaboracionistas y conciliadores de la C. G.T. apelaron a las directivas contenidas en una supuesta carta de su jefe politico, para resolver al margen de los cuerpos orgánicos de la Central Obrera, el levantamiento del CCC. Según trascendio, un parrafo de esa carta diria:

"El actual gobierno no está en condiciones de dar absolutamente nada, y aunque quisiera hacerlo no puede, porque así lo determinan los compromisos internacionales". Argumento que curiosamente coincide con la promesa hecha por la dictadura al Fondo Monetario Internacional y a la banca imperialista, de que no habria aumen-

tos de salarios ni Paritarias. "Todo va saliendo bien", se dice en la supuesta carta, en tanto acrece todavía más la carestía de la vida, Tosco y los demás presos sociales siguen en la carcel, continúan las violaciones y torturas, se acentúa la política de entrega y se apresuran las elecciones fraudulentas.

La Comisión Nacional Intersindical interpretando el pensamiento de los trabajadores, declara que si antes del paro de 48 horas había sobradas razones paro la movilización activa, ahora -ante el recrudecimiento de la ofensiva reaccionaria en el orden económico, social y político- aquellas razones se han acrecentado, lo mismo que las posibilidades de triunfo.

AVASALLAMIENTO DE LA DEMOCRACIA Y LA INDEPENDENCIA SINDICAL

Es manifiesto el descontento de los trabajadores v de muchos de sus dirigentes como asimismo de todo el pueblo, por este nuevo menosprecio de la voluntad obrera y popular, de las normas elementales de la democracia y la independencia sindical. Todo se ha resuelto en reuniones de carácter partidista, dejando al margen a los organismos regulares del movimiento

Para justificar esta traición, se afirma en la supuesta carta. --como se ha hecho siempre que se ha querido paralizar la acción de las masas— que la lucha alentará un nuevo golpe de estado y la interrupción del proceso de institucionalización, como si este gobierno, nacido precisamente del golpe militar de junio del año 1966, fuera garantía de democracia y de respeto de los derechos humanos. Los trabaladores saben sobradamente que, con la paralización de la lucha no solo quedan postergadas sus reivindicaciones, sino que ello pro-

en primer término la defensa de los intereses y objetivos de clase de los trabajadores, y a pronun-ciarnos coordinadamente para exigir la inmediata reunión del CCC, el levantamiento de esta nueva tregua "esperanzada", la destitución y reemplazo de la dirección de la C.G.T. y la designación de una nueva integrada por todos los sectores del movimiento sindical, que garantice la comunidad de la lucha hasta derrotar la política de hambre, represión y entrega de la dic-

EL 14 DE ABRIL EN PLAZA DE MAYO, MACHA CONTRA EL HAMBRE

Porque contribuye a la lucha general de los trabajadores y del pueblo, la Comisión Nacional Intersindical participa, junto con otras organizaciones, en la preparación de la MARCHA CONTRA EL HAMBRE, que se llevará a cabo en Plaza de Mayo el día 14 de abril a las 18 horas. Convocamos a los trabajadores y todo el para garantizar su exito, seguros de canalizar, de esta manera, la necesidad popular de saltr a la calle para exigir el derecho al pan y al trabajo, la real vigencia de la justicia social, las libertades y la soberania popular.

Buenos Aires, marzo 22 de 1972.

#### COMISION **NACIONAL** INTERSINDICAL



Rodriguez Araya. - Sonta Fe 1261 Rosario. - .



#### por Pop HAPPENING

Nuestra vocación de grandeza es tal que ni en materia financiera nos andamos con chiquitas. Si la pobre Norteamérica ha sufrido un colapso monetario, como di-cen los banqueros. ¿para qué está la Argentina sino para darle una manito? En seguida vienen los espertos del Fondo Monetario, se instalan como en su casa en el Banco Central o en el Ministerio de Hacienda, tanto dá. preguntan: ¿Cuánt necesitan para ayudar

más le adjudican ai que muchas manos en país una buena can- un plato hacen mutidad de millones de dólares para que no decaiga la sostenida ayuda argentina a los yanquis que sufren los ción, por culpa del finadito Degaulle. cierto? Pobres de ustedes. El mismo secretario general de la OEA ha declarado que América Latina se ha sacado el pan de la boca para dárselo a la Unión y con tanta elegancia que aparecia ante la gente como recibiéndolo.

hicieron, en cambio, 2.110 millones de dólares en 1970 para ayudar a la pobre Norteamérica que tiene tantos líos y viajes. En 1972, por lo que prestan, aqui allá, seguramente ya llegará a 3.000. Nosotros, los argentinos estamos en primera fila, pagando mil mangrullos por un dóiar. ¿No somos gran-des?

garabato. En el

plato o la olla nor-teamericana un po-

quito de cada repú-

blica latinoamericana

### ¿PROGRESO?

#### por Juan Carios MASTELLONI

ROSAL - En un editorial publicado por el diario "La Nacion" hace ya algunos dias, se hace referencia al progreso alcanzado -dice- en el orden nacional y hace una reseña de la "evolución económica argentina a partir de 1950", poniendo énfasis en el au-mento de la fabricación de auto-

Indica el matutino parteño que el "Parque Automotor" se ha quintuplicado. "En pocos años -expresa el editorialista- el automóvil se constituyó en un bien de creciente uso popular. En 1950 —aco-ta— su precio promedio representaba 50 meses y 19 días de labor para un oficial obrero. En 1970 -agrega- hubo un automóvil por cada 16 habitantes. En fin..., que a raíz de ello somos un pais pro-

Pero lo que no dice "La Nación" es que si los precios de los articulos de primera necesidad y medicamentos continúan su vertiginosa e imparable ascensión, para los que viven de su salario, no les van a alcanzar los 50 meses y los 19 días para vivir tan sólo un mes. Bueno, pero esto poco le inte-resa al poderoso diario comercial.

Ya demasiada preocupación tiene para conseguir los jugosos avisos del Parque Automotor, al que le da "manija".

Y si nos detenemos a pensar un poco, tiene razón. En ese sentido se ha logrado un gran progreso.

Y si no que lo diga el "chueco", que en Balcarce ya tiene autódrogue en Balcarce ya tiene autódrogue. que en Balcarce ya tiene autódro-mo propio. Lo malo que en Rosario hace 30 años que está el armazón del futuro Hospital Central no se termina para que la pobre gente no pueda curarse.

Lo que no dice el "gran matutino" es que el aumento de automóviles que en gran mayoria son adquiridos por hijos "tuercas" de comerciantes y profesionales, tiene su innegable implicancia en la pérdida de serenidad y equilibrio de esos jóvenes, que hacen de la velocidad y el ruido, su único motivo de existencia, con sus graves secuelas para la sociedad.

Para abonar este acerto ahí está la impresionante estadistica de accidentes automovilísticos, cuyos protagonistas, las más de las veces, son precisamente esos jovenzuelos, hijos de comerciantes y profesionales (únicos, por otra parte en condiciones monetarias para adquirir automóviles, porque honrados trabajadores y empleados apenas tienen para comprar una bicicleta) que en sus alocadas carreras se adueñan de las calles causando accidentes fatales a inocentes y pacíficos transeúntes, homicidios que no pagan porque sus papás poseen suficiente dinero para la fianza que los liberará del condigno castigo. Y a esto llama

"La Nación" el progreso alcanzado. Ahí está Robledo Puch. joven de ensortijados cabellos, a quien

se le imputan nada menos que doce crimenes. El también sentia debilidad por el ruido y los auto-móviles. Y como el, hay muchos sueltos en la calle que detienen el coche para provocar a la gente, esperando una minima reacción por parte de los afectados para cometer cualquier cosa. Y esto ocurre en toda ciudad grande de

Este es el progreso que desea el famoso diario metropolitano que olvida que también hay padres que envian a estudiar a sus hijos y que tienen que "galguearla" para poder comprarles un libro. También señala el editorial de

referencia que en cuanto a educación el progreso alcanzado es enorme. Para ellos, que desean un pueblo analfabeto para ser mejor explotado, si, pero para quienes desean compatriotas instruidos, que, con asombro contemplan que la educación se imparte en muchos lugares del norte del país, teniendo como aulas, la sombra de un árbol y a un aguerrido maestro. que tiene que distraer parte se sus miseros sueldos (cuando los cobran) en alimentar a los pequemos el progreso logrado no es enor-me, sólo se balbucean promesas.

Lo que parece ignorar "La Nación" es que, progreso, significa tener una población infantil bien alimentada, con suficientes vita-minas para un desarrollo normal

Puede hablarse de progreso cuan-do gran parte de la población no puede ya comer carne, ni pesca-dos, ni frutas, ni verduras, cuyos precios no son asequibles a los trabajadores. Ya hay muchas fami-lias que se ven en la obligación de manteca vegetal por toda salsa (porque ahora inventaron la manteca para pobres) porque la buena la que alimenta, sólo pueden co-merla los ricos. Y esto es así porque lo ha determinado la Cooperativa de Tamberos (primos hermanos de los ganaderos).

Sin duda, que para "La Nación" ha de significar progreso los programas de televisión que continuamente muestran a "pseudos" periodistas en la deleznable y estúpida tarea de indagar en las intimidades -que a nadie le importa- de los integrantes del submundo de la "farándula", que lo único que saben es lucir costosos trajes y modelitos y que tienen, además, la desverguenza de hablar de amor y autenticidad.

En todo, caso, si algún progreso se ha alcanzado, no ha sido por los que mienten, roban, explotan, especulan, acaparan y matan, sino por quienes desean ver a su patria, sin violencias, y llena de gran-deza, de justicia, de valentía, de trabajo honrado y también de

### Fatigas ministeriales

El ministro de Bienestar Social, dispuso por la oficina correspondiente de su cartera, iniciara causa ante la justicia en lo Criminal —por presunta malversación— contra el presidente del Instituto Argentino Hispánico. Esperemos que el ministro Manrique, libre de su "celo" periodistico de "desfacer entuertos", se halle debidamente pertrecho de antecedentes para que su denuncia, no vaya esta a engrosar el historial de las causas y juicios que yacen en piadoso olvido.

Visto sus "infructuosos esfuerzos" para convencer al presidente, de que le aceptase su renuncia, el ministro Manrique reinició acompañado de su cortejo, sus giras de "conocimiento" por el interior del país. En Tucumán, encontró que al problema de la carestía de la vida se le había agregado otro especial por las nuevas tarifas eléctricas y que la estadística provincial arrojaba un promedio desocupacional del 13 Le volvieron a plantear el desagradable asunto de la falta de provisión de leche a más de veinte y un mil niños de las villas miseria. Se dijo en las crónicas, que al ascender el ministro porteño al vehículo que lo trasladó a la Casa de Gobierno, prácticamente se hallaba oculto bajo la cantidad de cartas con pedidos de aliviar necesidades de la población. No todo fue blá-blá para Tucumán, ya que el ministro anunció que girará once millones de nacionales para un complejo deportivo, y prometió veinte millones más para el club deportivo y social San Juan, de Cruz Alta. Parece que con ejercicio físico y goles todo se remediará

Al visitar Córdoba, el alto funcionario trató el problema de las drogas. Manifestó que en la Argentina hemos llegado a un trente de "alarma", pero no de "pánico", que el país carece de defensa en la materia, que no hay locales, ni instrumentos, ni profesionales preparados para desempeñar una tarea eficaz. Vista la orfandad de rec del Estado para desarrollar las obras de verdadera acción social que la situación del país requiere, y considerando las heróicas medidas que se ha echado a mano para lograr superar tantas desdichas, amén las que jas de los médicos, maestros y personal administrativo que claman de todas partes por su haberes impagos, y el alto "sport" que arroja la explotación oficial del vicio, en sus nuevas fuentes de recursos. PRODE-CASINOS-QUINIELAS, me permitiria sugerir al gobierno y al ministro con el mayor respeto, que estatice las "boites", las "wiskerias"

a. C. PRODE. A Beile", que dan buena renta, quizás tanta comas que

### REVANCHA DEL DESIERTO

The Company Pronding y Clarke T Es to messee. En el trio ne has pseeminencia. Ni siquiera eminencia. "El orden de los facto-res no altera el producto". No lo altera cuando los factores (en este caso los fautores) son daninamente homogéneos. Estas palabras liminares se relacionan con la nota agroferroviaria que publicó Flo-rindo Moretti en PROPOSITOS (16-3-72). Moretti en PROPOSITOS (16-3-72). Moretti trituro un articulo de F y F en "Clarin" (8-3-72). Lo redujo a polvo impalpable, malla 500. "¿Que representan —se pregunto Moretti— los editoriales de "Clarin"? Cajonaria la respuesta que el preguntante es-tampo: "Se trata de la opinion de lo que pueden representar Frondizi y Frigerio". Moretti postulo la reforma agraria como acción indispensable para resolver el problema ferroviario en la pampa húmeda. En apoyo traemos algunos antecedentes chacarericidas y ferrocarri-licidas de F y F, vehiculos de la revalicha del desierto.

· ACUMULO DE ABSURDOS

F v F son notorios antiagraris-tas. Son precipuos aliados de la Academia Nacional de Derecho y Ciencias Sociales, vanguardia de los enemigos de la reforma agraria. "La tierra es un medio de producción -escribio Frigerio- de naturaleza identica a las maquinas, a las plantas industriales e el transporte". Este colosal disparate lo publicó en "Clarin" el 14-1-62. Ahi nego todo lo que sobre poli-tica agraria insertó en la revista "Qué". Con el transcripto dislate Frigerio contradijo a esclarecidos pensadores, filôsofos, sociologos, economistas, juristas y estadistas de esta época y de todas las épo-cas. "Explotar al maximo el tra-bajo familiar —continuo F— es una de las formas más atrasadas y más barbaras de la economia agraria". Y le añadio esta expresión que es articulo de fe para el condepampismo: "el ideal de la uni-dad económica familiar es un ideal reaccionario, retrogrado, contrario a la tendencia general del proceso històrico". Poco probable es ensartar mayor absurdidad agrarista.

• TESTARUDEZ MERCATORIA Frigerio es togudo. El 11-2-68 ratifico en "Clarin" su doble posición de ultrafinancierista agrario y de enemigo de la economia social argentina. Ratifico y amplio lo expuesto en 1962. Tres parrafes bastan para ponerlo en evidencia:
"En la tesis norteamericana,

coincidente con la de la CEPAL, sobre el desarrollo de América Latina, la llamada "cuestion agra-ria" (comillas de F) desempeña un gapel principalisimo. Sin embargo, verdad que el problema del atraso de América Latina resida principalmente en la cuestion de la mala distribución de la tierra. El atraso se debe a la escasa productividad de la tierra y esto no depende de que la posean pocos o muchos individuos. Depende de la relación capital hombre ocupado en esa zona de la producción. Fraccionar los latifundios no equivale a multiplicar la productividad; muchas veces equivale a disminuirla. Convertir en propietario de la tierra a un peon sin capital y sin medios para labrarla no mejora su ficia a la comunidad. Regresar a la explotación "familiar" (comillas F) del minifundio es regresar al medioevo. Solamente la incorporación masiva de capital y insumos tecnológicos convierte un agro atrasado en una economia rural altamente productiva y retributiva para los hombres -propietarios, arrendatarios o asalariados- que participan en la produceion. En este aspecto la agricultu-ra se comporta como cualquier otro sector de la economia", (Frigerio, en "Clarin", 11-2-68).

"La reforma agraria postulada en el marco de la integración latinoamericana opera fundamentalmente bajo la presión de una sola preocupación ubicar mano de obra que crece a ritmo acelerado y no encuentra trabajo en la actividad industrial". (Frigerio, id., id.).

"Hace mas por el ascenso del sector agrario la disponibilidad de fondos y de maquinas y de insumos químicos, que todos los planes de reparto de la tierra en una economia sustancialmente atrasada y deficitaria". (Frigerio, id, id.).

· PICARDIA ESTADIGRAFICA F en "Clarin" voivio a la carga 17-11-68. "En un pais donde el 75 % del area explotada está en manos de sus propietarios -con picara oscuridad estadigráfica arguyó F-. resulta absurdo plantear el problema de la productividad en torno de la tenencia de la tierra". Una semana después, el 24-11-68, repitio la errónea similitud de lo lo industrial. "La proquetividad de la actividad agrope cuaria —insistió F— depende de los n ismos factores que inciden en la productividad de la industria". snudo su anterior picardia estadigráfica con esta comprobable inexactitud: "en 1965 se ha llega-do al 75 % de propietarios". Onservese la Ignaciana distorsion. F porcentualiza como en el cuento del sanguiche de pollo y de vaca. Y a la cifra 75 le da polivalencia. Primero la utiliza como porcentual de la extensión explotada por sus propietarios. Después como porcentual de la cantidad de unidades agrarias trabajadas por sus pro-pictarios. Apliquese la aritmética condepampieta de F a los últimos censos prediales y se verá el revés de la træma. Lovola no ha de haber imaginado discipulo tan sutil

#### · IDOLATRIA FINANCIERISTA

Claro el argumento financierista expuesto por F. Para la producción agraria se necesita capital. Pero F en opene a que el Estado financia por Juan PIEDRA

"à un peón sin capital". O al hijo de un chacarero. O a un productor arrendatario elevado a propietario. O -y esto es el colmo- al chacarero canallescamente desalojado por el parásito latifundista arrendador que se ampara en la dañina "ley Raggio" (provisional decreto-ley 17.253, del año 1967). Según F eso seria facilitar el regreso al me-dioevo. Según F el Estado no debfinanciar al verdadero agricultor porque "no le mejora su condicior socioeconomica ni beneficia a la comunidad". ¿Qué para F es el méjoramiento de la condición so cioeconómica? ¿Qué para F es beneficiar a la comunidad- Inflexi-ble es este supergenio del financierismo oligocrático. Para F la reforma agraria es mala, malisima, condenable. Es algo ultradiabólico Para F en materia agraria hay que apartarse de lo que con rapidez y con notable exito viene haciendose en todo el mundo desde 1945, finida la segunda guerra mundial. Aclentamente pero con buen resulta-do se ejecutó entre 1918 y 1939 posguerra de la primera mundial. Para F hay que declarar delictiva la reforma agraria. Frigerianamente hay que "ascender al sec-tor agrario" incorporandole masivamente capital. Enseguida más capital. Después más capital. Y capital. O sea volcar la "disponibilidad de fondos" en crêditos milmillonarios a King Ranch, a Deltec, a Cooney, a Menendez-Behety-Braun, a Patron-Costas-Uriburu, a Fortabat, a Ledesma-Arrieta, a Furlotti, a Gargantini, a Cocito, a Alzaga, a Fortabat, a Gamarra, a Duhalde, a Blaquier, a Ayerza, a Anchorena, a Nougues.

· AGRO ELECTRONICO

Es de importación el desatino agrario de F. Se lo elucubra en UU. lo demostro René Dabernat. Este sociólogo francés publico hace pocos meses un actualisimo

co conjunto feudal de carisimas macromáquinas bien aceitadas y de baratos peones mal pagados, peor nutridos y condenados a soltería perpetua. Este es el atrasista recurso del trio para absorber "la mano de obra que crece a ritmo acelerado y no encuentra trabajo en la actividad industrial". Es la proletarización rural a ultranza que arruina a tres mil pequeños poblados en nuestro país. Es la financierista oposición a la chacra familiar que ardorosamente defienden todos los que algo entienden en agrarismo. Es el torpedeo a la reforma agraria familiar que postulan la FAO, el ECOSOC, la OIT. la CEPAL, el CIES, la IICA y otros idóneos organismos técnicos intergubernamentales. Nadie duda sobre la utilidad didáctica de estos organismos. Excepción es el trio chacarericida y ferrocarrilicida. Con pedestal feudalista se al-zará la gloria de F y F y "Clarin" si prosperan sus ataques a la economia social agraria argentina.

#### • PEONES Y PLATA AJENA

Capital, capital, capital, Este reclama el trio. Y falta a la verdad y se contradice y enrevesa y pre-tende hacer ver burros verdes. "La tendencia a la concentración en el agro como consecuencia de la capitalización del sector -dijo el trio el 26-4-70- es acompañada tanto por aumentos de la producción (?) como por la elevación (?) de condiciones sociales de la población rural". La miseria del peón rural soltero y la taperización de tres mil pequeños poblados no cuentan para nada en estos superferolíticos socioeconomistas de la calle Florida, "Significa -continuò el trio- la sustitución del trabajo familiar, forma particularmente retrogada de explotación del trabajo. reemplazandolo con el empleo generalizado de trabajo asalariado" Capital, capital, capital, Macroma-



Usted cree que Peron ordenará algún paro por intermedio de Arturo Frondizi?". "Al revés, Frondizi tratará de que Perón pare al MID"

teran los "agri-business men" (financieristas que especulan con tierras). Denunció el gravisimo peligro del acaparamiento de la tierra laborable. Consideró "profunda y duradera la dramática lucha entablada entre los granjeros y las grandes sociedades para el dominio de la agricultura norteamericana". Dabernat ahinco en la etiología de este trastorno socio-económico, "Por causa metereológica o por baja mundial de precios -explicó- suele advenir depresión en el agro. En tal evento aparecen grupos financieros dispuestos a comprar más tierras. más granjas, más equipamiento, más ganado". Exactamente lo que por desgracia ocurre en nuestro pais desde setiembre del 30. V con mayor extensidad e intensidad desde la chacarericida "ley Raggio". Dabernat concluyó destacando "el riesgo de transformar el campo casi en un desierto solamente con supermáquinas agricolas donde los "agri-business men" hagan trabajar a los siervos como en la época feudal". Frigerio y Frondizi en nuestro pais propician el sistema Espe cialmente "agri-business". Frondizi, "La Nación" del 19 del mes pasado publicó recientes declaraciones del ex en Bélgica, "Impulsar la economia del país -propuso el entregador del petróleodesarrollando la automación en la industria y en la agricultura". A Frondizi le parece poco la macromecanización agrícola que hasta ayer propiciaba. Ahora quiere la automación. Quiere que Fortabat desde la avenida del Libertador maneje electronicamente sus veinte estancias en la pampa húmeda. Apretar un botón y el toro salta a la vaca. Apretar otro botón y la vaca pare al ternero. Apretar un tercer botón v el novillo invernado automáticamente exhala el último suspiro en la playa de matanza del Swift. Frondizi se cree infalible en economia social agraria. Lo contrastante es que Frondizi fue funesto para el agro en el período 1958-1962. Ni siquiera aplicó las disposiciones de la ley Horne (la 14.451 de agosto de 1958). La automática promulgación de esta lev es un capitulo de novela picaresca. Parece que en el agro lo

#### • GLORIA FEUDALISTA

Desastrosa la secuencia agrarista nen para el agro. El campo argentino quedaria reducido a un antipolitico, antisocial y antieconom- la tierra laborable no es merca-

tragicómico no está refildo con lo

ensayo sobre economia social agra-ria. Con detalles reveló cómo en quinas, macromáquinas. Peones, Esto es lo que condenó Dabernat.

CONTRADICTORIA Un mes después (31-5-70) el trío renovo el ataque. Lo hizo contradictoriamente. "En la Argentina sostuvo- la capitalización del sector agrario ha sido, cuando no insuficiente, de signo negativo y ha determinado la abrupta caida del volumen de exportación por habibitante y nuestro desplazamiento de los mercados mundiales por el de naciones industrializadas". Infantil y reidero lo de "volumen de exportación por habitante". Pasémoslo por alto. Pasemoslo porque si lo tomamos en seri, resultaria este alocado contraste: Kuwait país adelantadisimo y Rusia pais atra-sadisimo. El volumen de exportación por habitante en Kuwait es cien veces superior al volumen de exportación por habitante en Rusia. "Las posibilidades (2) de elevar rapidamente la productividad del sector -añadió el trio- y reconquistar posiciones en el comercio internacional están en función de la acumulación de capital". ¿En que quedamos? ¿Y el acusado signo negativo? ¿Es qué hay progreso aumentando la negatividad?

#### · COMPANEROS DE RUTA Para todo hay "sputniks". Com-

pañeros de ruta oligocrática tiene el trio en la fobia contra la auténtica reforma agraria y en la ardorosa defensa del financierismo agrario. También tiene antecedencia. Recordemos la actuación del ultramontano Luis Roque Gondra, conocido por el fracaso de la financierista "colonización Gondra", que condujo desde el directorio del Eanco Hipotecario Nacional. Gondra fue autor de un tratado de economia política para uso de la Esta obra es versión barrionorteña de dos socioeconomistas fascistas que adquirieron notoriedad en la Italia de Mussolini. Es traslación acomodaticia de lo que escribieron Vilfredo Pareto Maffeo Pantaleoni, Especialmente de Pareto. "Del punto de vista económico -estampó Gondra, repitiendo a Pareto- se obtiene de la tierra, como de cualquier otro capital, el máximo de ofelimidad por acción de la libre concurrencia". O sea la piedra libre que para financierizar la tierra laborable piden la Sociedad Rural, el trio "La Prensa". Estos enemigos de la economia social agraria ignoran -o simulan ignorar - que

seguro de inversion, ni bien de renta. La tierra laborable es instrumento de trabajo.

No huelga otro antécedente oligocrático. Con euforia primaveral en octubre del 67 el condepampismo reanudo la ofensiva contra la reforma agraria. Estaba cebado, En ese año el onganiato lo había engordado con la chacarericida "ley Raggio". La ofensiva de octubre cuajó el sabado 28 en "La Nacion" y el domingo 29 en "Cla-rin". En "La Nación" con la firma de Roberto Julio Lynch, En "Clarin" con una crónica sobre "La Bisnaga" y con declaraciones de Carlos P. Biaquier. Lynch matematizó lo (segun él) perdidoso de la explotación novillera en el sur bonaerense (desde los alrededores de la Capital Federal has sierras de Olavarria, Tandil v Balcarce, según precisa referencia geografica de Lynch). Este oligocratico agrarista presento como explotación-tipo un campo de 1.000 hectareas. Y manejando a los números como a loros les hizo exponer una pérdida de mas de 4 millones de pesos anuales. Consabida la solución propuesta: precios más altos. A los condes pampas no les importa que el kilo de bife se ex-penda a 1.500 pesos en la Capi-

#### · NETO CONDEPAMPISMO

En la misma linea feudalista Blaquier declaro superficie insuficien's (¿minifundio?) a una explotación ganadera de 16.000 hectareas divididas en tres estancias de la SA La Bisnaga. Una en Roque Pérez. Otra en 25 de Mayo. La tercera en Pehuajo. O sea en zonas de tierra pingue las tres. La explotación confunta cierra - segun "Clarin"- un ciclo ganadero completo: cria, invernada y producción de toros, además de 5.000 hectareas dedicadas a producción vegetal. Ilustran las expresiones de Blaquier, Transcribimos de "Cla-

"Cronista: - Considera usted que La Bisnaga posee la dimension económica (?) para su zona, en el sentido de permitir la mejor producción al menor costo!

'Nuestra pregunta, formulada ya al filo de la visita, tiene de nuestro interlocutor una respuesta un tanto desconcertante.

"Blaquier: -Pienso que La Bisnaga es chica, Nosotros podriamos producir mas economicamente si la superficie explotada fliera mayor que la actual. Sustituir, por ejemplo, los tractores de 60 HP de que hoy disponemos, por unidades de potencia mayor, bajaria sensiblemente el costo horario, pero no seria económico en la superficie actual".

Diez y seis mil hectareas de tierra pingue constituyen minifundio en el centro de la provincia de Buenos Aires? ¿Hay alguien que acepte este ultratendencioso argumento condepampista?

#### · TACTICA DE TERO

Sigamos con el trio, con su medievo y con su corso a contramano en el proceso histórico. Vieja es esta jesuitada de presentar es-ciavizante al trabajo en unidad agrarla familiar. Vieja v siempre con igual negro intento: defender a! antipolítico, antisocial, antiecoantitécnico y proletarizante sistema "agro-business. Es la conocida táctica del tero "que en un lado pega el grito y en el otro tiene el aujero". Jefferson y Hamilton polemizaron sobre este aspecto de la politica social agraria. Fue en albores de la nacionalidad estadounidense, Hamilton defendió al financierismo agrario y dio a la comercialización de los frutos más importancia que al bienestar social del productor campesino en unidad familiar. Jefferson sostuvo todo lo contrario. Jefferson sublila unidad agraria familiar ("the family- size farm is the most precius part of the State") v pidio una nación de chacareros trabajando en parcela propia ("a Nation of farmers who worked their own land"). Prevaleció la opinión de Jefferson. Y desde 1972 la legislación agraria yanqui favorece la unidad económica familiar. Especialisimamente la "Bankhead-Jones Form Tenant Act", de 1937, inspirada en el sano agrarismo de Jefferson. Esta ley hizo bajar bruscamente el porcentual de productores en tierra ajena. De 41 % en 1936 descendió a 17 % en 1971. Por eso el Congreso Federal de EE. UU. dicto en 1941 una ley que a Thomas Jefferson proclamo padre de la chacra familiar ("Father or the family-size farm")

#### · INTERESES AGIOTISTAS

Antipódicas las posiciones de Jefferson y de Hamilton. Oligócrata era Hamilton. Oligócrata y vocero de una clase seudo aristocrática dedicada al acaparamiento de tierras para especular, a la ganaderia extensiva, a la banca, a la industria y a la finanza. Jefferson combatió contra esa perniciosa clase que en la Argentina defiende el trio F y F y "Clarin". Jefferson fue fogoso propugnador del agricultor auténtico. Enseño que el cultivador propietario es el elemento social más beneficioso y más tranquilo para un país. En 1970 Jefferson acepto suspender el ataque a la oligocracia vangui. Pero condicionó la tregua. "El único correctivo para lo que hay de corrompido en nuestra forma de gobierno -- propuso-- seria un aumento de diputados para que los autenticos trabajadores agrarios tengan mayor representación colocándolos por encima de los intereses, agiotistas". los intereses agiotistas!... Qué les

### SUBDESARROLLO Mito y realidad

#### por J. Elbio ROSSI

IA MISTIFICACION

DAISES desarrollados y países subdesarrollados; países ricos y paises pobres. En base a una inexacta y malintencionada apreciacion de la realidad, se ha generalizado una falsa correlación entra ambos conceptos que pretende reducir la cuestión a una mera determinación cuantitativa, a simples diferencias de cantidades. Por cierto que estas diferencias de cantidades existen. Es más, son enor mes. Pero ellas son solamente efectos, consecuencias de causas subvaentes que los engendran, los mantiene vigentes y los acrecen.

Y bien. Si realmente se quiere comprender y resolver el problema, cosa perfectamente posible, es necesario ir mas allà de las cifras que lo muestran, profundizar los datos estadísticos, rascar la superficie de las meras determinaciones cuantitativas. Solo mediante este análisis de fondo puede llegarse a las causas reales, cuyo conocimiento es condición imprescindible para una acción correcta tendiente eliminarlas.

Causas y efectos: se ocuitan o se falsean las primeras, se divuigan, hasta con luio de detalles los segundos; nada se hace para acabar con las primeras, se intentan acciones tibias, culdadosamente enmarcadas por una propaganda mendaz, para paliar los segundos. En esto radica la gran mistificación, tanto más grave por cuanto es uno de los medios que sirve, precisamente, para mantener ocul-ta la realidad, es decir, la domi--nación imperialista, causa fundamental de la miseria del mundo Bajo prometedoras y humanitarias expresiones como "ayuda", "alian-za", etc., se enmascara asi la expoliación creciente de medios recursos humanos y económicos, y la densa fraseología y verborragia que muestra una aparente preocupación por la terrible situación de los pueblos, esconde acciones reales que la agravan y paralizan toda

perspectiva de progreso. No significa esto que deban despreciarse los datos cuantitativos. Al contrario debe recurrirse a ellos porque nos muestran la realidad, pero teniendo bien presente que si la muestran, no la explican, no expresan por si solos sus causas, mucho menos permiten resolverla. Y la clave de las agudas contradicciones del mundo moderno está en la realidad misma, cuvo cambio se impone si se pretende seriamente acabar con la barbarie que traducen sus expresiones nu-

#### POSIBILIDADES Y REALIDADES

Jamas en su historia el mundo conoció posibilidades de desarrollo tan enormes como las descubiertas medios científicos y técnicos de que el homore dispone actualmente le pera can construir una humaliz, en que las palabras miseria, mortalidad infanmalfabetismo, desocupación, quedarian convertidas en recuerdos de un pasado superado. Un mundo en que la paz, como supremo y común denominador de la humanidad, presidiria el desarrollo armonioso de todos los pueblos de la tierra hacia un destino verdaderamente humano.

Sin embargo, el mundo actual nos muestra otra realidad, absurda y terrible. He aqui las cifras: dos tercios de la humanidad padecen hambre, entre treinta y cuarenta millones de hombres mueren anualmente por carencia de alimentos; la mortalidad infantil alcanza indices espantosos, superiores al veinte por ciento en algunas regiones: la salud es privilegio de unos pocos, cientos de milones de seres humanos carecen de asistencia médica; paises y poblaciones enteras son devastados regularmente por enfermedades epidemias y por catástrofes naturales que podrían fácilmente prevenirse y controlarse; las viviendas no existen para una buena parte de los hombres; el analfabetismo reina por doquier, contândose sólo en América Latina alrededor de cien millones de iletrados.

Y estas calamidades no afectan solamente a los países llamados "pobres", subdesarrollados o más eufemisticamente "en vias de desarrollo". Bien que en diferente grado, es posible también apreciarlas en el seno de países capitalistas altamente desarrollados, en los que decenas de millones de hombres permanecen marginados de todo progreso y deben soportar condiciode vida infrahumanas. Tal es lo que realmente ocurre, ejemplo, en los Estados Unidos, bien diferente por cierto de la feliz imagen que ciertos medios masivos de difusión intentan crear y hacer creer. El testimonio de Paul Samuelson, profesor del Instituto de Tecnologia de Massachusets, es elocuente al respecto: alrededor de un veinte por ciento de la poblanorteamericana no alcanza obtener los ingresos minimos indispensables para satisfacer sus necesidades vitales.

Resulta entonces que el "subdesarrollo", penosa situación de muchos países pertenecientes a grandes áreas geográficas determinadas (Asia, Africa y América Latina), es también la condición de buena parte de las poblaciones de los partes constallatas.

Y tanto en unos como en otros. recursos inmensos permanecen inxplotados y aun se los destruye sistemáticamente (como los stocks igricola-ganaderos) y enormes fuerzas humanas, en número creciente, están paralizadas a causa de la desocupación que alcanza ya indices del 5 al 10 por ciento en los paises industrializados (EE.UU. Japon y Europa occidental), del 25 por ciento para el conjunto de América Latina y todavia superiores para otros países y regiones Súmese a todo ello, como expresión extrema de irracionalidad, el desperdicio de los miles de millones de dolares destinados a armamentos y a sostener infames guerras de agresión como la que padecen los heróicos pueblos indochinos,

victimas de un ve dacero genociaio EL LLAMADO

"MUNDO OCCIDENTAL" Este es el panorama del mundo amado "occidental" en 1972; poiria pensarse en el caos. Sin embargo, no hay tal caos. Todo este brutal desorden es un orden: el orden" capitalista y la manifesación de las necesidades y contraaicciones que le son propias.

Fundado en el principio del beneficio máximo, el capitalismo no

ción cuyas aun más absurdas soluciones consisten en la destruc-ción de buena parte de la riqueza creada y hasta de los medios para producirla. Estas circunstancias que alcanzan y caracterizan a'los países capitalistas altamente desarrollados, se encuentran agudizadas y agravadas extremadamente en los paises subdesarrollados, que son en rigor paises dependientes de aqué-

evolución.

Historicamente, a la evolución del capitalismo en los mismos, desde sus primeras etapas hacia su estadio superior actual imperialista, corresponde la existencia del munde colonial del siglo XIX convertido en el mundo actual subdesarrol'ado, salvo importantes diferencias que más adelante se verán. De alli que este mundo subdesarrollado se englobe en unas mismas areas geográficas, con tendencias permanentes al estancamiento y aun a la retrogradación, fenómeno este que no conoció la humanidad antes del siglo XIX, aunque hayan existido sociedades con diferentes grados de

éconômicos completamente marginados, y se asiste ciclicamente a absurdas crisis de superproduc-

Esta referencia histórica es esencial para ubicar correctamente el fenomeno del subdesarrollo. efecto, este no surge por azar en medio del siglo XX, sino que, reconociendo como antecedente la antigua dependencia colonial, se generaliza a fines del siglo XIX y principios del XX euando las grandes potencias que hubieron alcanzado su estadio imperialista (EE UU., Europa, Japon), se reparten el mundo en zonas de influencia económica y política a las que dominan y someten a una expolia-

Para ello recurren a formas particularmente barbaras, al amparo de fuerzas represivas de las justas reclamaciones poplares y en estrecha alianza con oligarquias nacionales que, mantenidas en el poder por todos los medios menos la voluntad de los pueblos, participan de los beneficios de la explotación.

De tal manera, y manteniendo el

control de los resortes claves de la economía -medios de produce'on y de cambio- e inclusive estructuras precapitalistas (como por ejemplo las agrarias feudales, lo que constituye uno de los proble-mas cruciales de Latinoamérica), las clases dominantes succionan al máximo los recursos y riquezas de los llamados paradojalmente países

Petrôleo, minerales, materias primas en general, fuentes de energia, productos agropecuarios, mano de obra barata si no hay otra cosa, todo ello es explotado en interés exclusivo de las necesidades imperialistas. Y también dejado de explotar cuando conviene a los mismos intereses y a las mismas necesidades. Los capitales invertidos a tal efecto redituan beneficios que triplican o cuadruplican su monto, y esos beneficios son reexportados hacia los países inversores en porcentajes que llegan al ochenta por

Ni el interés, ni las necesidades reales del país de que se trate merecen consideración alguna, como tampoco preocupa su porvenir. Asi se anula toda perspectiva y posibilidad de desarrollo armonioso, ast se traba el desenvolvimiento de las fuerzas productivas y así, en sintesis, se deforman monstruosamente las economias nacionales y se estrechan cada vez con más fuerza los lazos de dependencia.

### **EN ESTA** COTIZACION GANA LA DESNUTRICION

A que final llegara nuestra tan magra moneda que ninguno se la queda v de mano en mano va? El dólar bajando está y aqui lo alzaron a MIL con política sutil en un truco financiero y pregunta el mundo entero: Argentina . . . ¿Pueblo gil?

MARTIN PLOMO

tiene como finalidad la satisfacsino la obtención de los mayores provechos para quienes detentam privadamente los medios de producción y de cambio. De donde resulta que la riqueza, cuya única fuente es el trabajo social, es objeto exclusivamente de apropiación individual. Así, ella se concentra y se acu-

mula en sectores cada vez más reducidos y, como contrapartida, una miseria creciente se expande entre quienes crean dicha riqueza.

Los capitales son emplazados donde se espera obtener de ellos un máximo rendimiento y no donde las necesidades reales lo requieren. En consecuencia, se suceden bracionales y desequilibradas formas de desarrollo, quedando regiones enteras e importantes sectores

### Libertad a Rita Micaela Fernández de Palacios

CONCEPCION DEL URUGUAY. - Deseariamos que esta carta llegase a tiempo para ser publicada en su periódico antes del 4 de abril, dia en que juzgarán a la maestra entrerriana Rita Micaela Fernandez de Palacios en la Sala II de la Camara Federal de la Nación.

Deseariamos que publique esta carta porque pedimos la libertad de la maestra de nuestra ciudad Concepción del Uruguay y la libertad de su esposo, maestro también, Dionisio Palacios, y la libertad de 4 personas mas de nuestra ciudad, detenidas y trasladadas a Villa Devoto en la misma fecha de agosto de 1971 y que serán juzgadas el mismo día 4 de abril en el mismo lugar y hora. Las 4 personas son: la señora. Gloria H. de Martin, empleada en la Caja de Créditos de esta ciudad. madre de dos niños de 7 y 9 años de edad; Juan Echeverria, jovenempleado del Correo; Perdomo, obrero albañil, casado y con dos hijos pequeños, y el joven José Prelat, de 19 años, cuya madre es viuda...

Todas estas personas y el matrimonio Palacios estan vinculados a todos los sectores de nuestra ciudad. La población ha exteriorizado su repudio a la privación de libertad desde agosto a la fecha y clama por injusticia cometida contra estos vecinos, detenidos y lejos de sus hogares y de sus amigos por el delito de opinión

Este pueblo histórico, de unos 40.000 habitantes, tiene Ejército, Gendarmeria, Prefectura Naval, Policia Federal y, naturalmente, Policia Provincial. Cuando estas fuerzas armadas "reciben órdenes" de rastrillar se allanan casas y detienen personas de la ciudad, pareciendo un pueblo en guerra.

Es penoso escribir estas verdades. En cada manzana viven familias de los que integran el "ejército represor". Entonces los vecinos de todos los días se transforman en carceleros que reciben "ordenes", porque subversivo leer o propalar ideologías que reprimen las numerosas

También en la capital de nuestra provincia, Parana, están detenidas 18 personas; un abogado, un profesor, amas de casa, etcetera.

Pedimos su libertad por intermedio de PROPOSITOS. Hace más de 20 años que vivo en esta ciudad, conozco personalmente a las personas detenidas y le aseguro que nuestro deseo lo comparte todo el pueblo,

He escrito esta carta en nombre de todos cumpliendo con mil pro-

parece a F y F g Chamnic Archivo Histórico de Revistas Argentinas | www.ahira.com.ar



### Por Ismael R. ARCELLA En una noche de agosto

ALGUNAS de las repúblicas de la URSS han aportado valiosas manifestaciones cinematograficas que configuran un arte variado y rico, desafortunadamente poco conocido en nuestras latitudes, salvo excepciones entre enas las famosas, películas del ucraniano Dovchenco uno de los grandes maestros del cine soviético y universal: "En una noche de agosto" la realizadora Irina Poplavskala nos asoma a la república Kirgüizia y en un notable trabajo antropologico nos muestra a su pueblo, sus costumbres, su tra ajo y su contri-bución a la heróica Gue — Patria. En ese marco desarrolla una lirica historia vista con los asombrados ojos de un niño quién va descubriendo las relaciones humanas, el amor y el paisaje. Un dia ese niño descubre también su vocación artística y comienza a ver su entorno humano y físico con inspirados ojos de pintor. Desde aqui Irina Poplavskaia transforma la hitsoria en una metáfora sobre la creación artística. La vida generando al arte. El arte reflejado con desbordante fantasia a la vida. Es

asombroso que en esta película, los caballos que con ojos de artista mira el muchacho, se convierten en los mismos símbolos de libertad creadora que en el territorio de la pintura fueron para el genial Delacroix o nuestro gran Castagnino, y en el cine para "Los caballos de fuego" de Paradzanov y el magistral "Andrei Rublev" de Tarkovski. Irina Poplavskaia que lleva realizadas tres películas las dos pirmeras fueron "Venganza" (1963) y "El camino del mar" (1965) y ha realizado una pelí-cula poética en el auténtico sentido de la palabra, limpida y humana, demostrando que se puede hacer un cine sencillo y a la vez profundo cuando hay sensibilidad artística. Se ha rodeado de un notable equipo de colaboradores — la supervisión es nada menos que de el maestro Iutkevich— en los que descuellan la excepcional y bella geografia de Kadirzhan Kadiraliev y la música de la interesante banda sonora. Irina Po-plavskala es un nombre a tener en cuenta . A buen seguro dará

### Averiguar la vida por Eugenio MANDRINI

Abandonar la noche donde la luz bosteza. Y averiguar la vida.

Salir amanecido por los días.

Poseer las esquinas, habitarlas.

Eludir abogados, vidrieras, comisarías.

Asegurar la marcha horizonte arriba, lucha arriba,

Y averiguar la vida.

Desordenar el orden con plomo y poesía. Y averiguar la vida.

Con pasos duros que rompan las distancias: averiguar la vida.

Desde las ollas populares donde se cuecen las furias hasta el verde coraje de Vietnam sin las boinas,

Averiguar la vida día a día. Averiguarla hasta en los días de asueto en que las horas duelen de silla y tedio, de vino y sexo.

Averiguar la vida averiguando al hombre.

Averiguando al hombre: averiguar la vida.

#### Declaración sencilla de amor por Alfredo CORONEL

Posiblemente nos encontremos Vos comprendes en carne propia: que la miseria no es un invento literario de la izquierda ni una justificación golpista de la derecha (que de paso te digo, que aún cuando no se Ilamaba asi, ya se encontraba gobernando el país)

Noto que por primera vez, comienzo a tener amor ese del grande; aquel, que nace de la lucha

minuciosa, aquel amor que pertenece a los que dan su vida —no teniendo más remedio para engrosar el inventario, en base al trabajo mal pago que ya ni siquiera, de tanto vicio, mantienen la tradición que tanto declaman

(salvo raras excepciones), dignas de la admiración pequeño-burguesa

-Ese amor, el grande, es también fruto de la práctica cotidiana para desterrar todo lo que hace que nuestra mayoría de obreros. y el resto de explotados tenga sueldos bajos -falta de vivienda --cultura moldeada y entregada

-Con ese amor el grande, te invito a que lo compartamos -y en tu cuerpo socialista un beso será un compromiso, un abrazo la constancia, y también la paciencia. y el hijo que daremos al mundo crecerá cientificamente humano

Con esa arquitectura nueva, Que ya está en movimiento En el Universo Y al lado de la mayoria, Dej 1, que nació.

### GUITARRA

#### por Juan FOGLINO

es el son de mi guitarra. Acumuló de todos los tiempos al son más pleno de angustias de los hermanos parias. Y los latidos de los vientos adversos. La cuerda de la justicia del desheredado más que un son madre mía, parece risotada del destino, que el juez enfrenta

del Cristo crucificado. Mi guitarra es de madera bien templada y humedecida en lágrimas con sabor a madre dolorosa con quejidos silenciosos de sangre aprisionada de los encarcelados,

no salva el arma. Y más adentro hay un sonido de hachazos virginales que lejano llega, bajo el látigo de las tripas vacías. El son más doliente que hondo hiere es el celestial de la esperanza, que ahogada salta en el llanto de los niños. Mi guitarra tiene una cuerda rota de cristalino son, que espera ser anudada para dar su nota proletaria. irradiada en la mañana de pan, amor y paz que anuncian un futuro de Patria y Libertad.



### Un olor a magnolias por Raúl LARRA

SU sobrevivencia en el centro ciudadano, a pocas cuadras de la Plaza del Congreso, no dejaba de ser un hecho singular. No lo era, sin embargo, para la barra de muchachos que merodeábamos la calle Alsina entre Pasco y Pichincha. Nos parecía una cosa natural ese vasto espacio de casi una manzana encerrado entre muros en parte derruidos donde los yuyos y el malezal reinaban victoriosos. El cementerio hacía rato no prestaba servicios. Se decía que en el siglo pasado se enterraron allí a marinos de la escuadra de Guillermo Brown. Lo cierto que todos en el barrio lo llamaban el Cementerio de los

Los muros musgosos acogian por las noches a las parejas que buscaban las sombras para susurrarse entre gestos ansiosos palabras de amor. Y también permitian a los muchachos que jugábamos al fútbol en la calle Alsina su franqueo en busca de la peiota extraviada.

El cementerio servia de basural, vaciadero de cosas obsoletas y de bolsas con gatos más o menos rabiosos que solíamos arrojar por encima de los muros en medio de algazaras y corridas precipitadas cuande alguno de los bichos salía de la bolsa en medio de furiosos maullidos.

El cementerio tenia su misterio y su perfume. El aroma de las magnolias nos anunciaba la llegada del verano. Entonces escalábamos los muros para trepar a los árboles que surgian esplendentes en medio del yuyal. Ladrones de magnolias, habiames organizado todo un dispositivo de vigilancia para evitar ser sorprendidos por Pata de Palo, el cuidador del cementerio. De ladrones nos convertíamos en comer-ciantes, pues recorriamos el barrio para mercar las flores. Y las monedas conseguidas servían para comprar gofio o vainas de algarrobo en el almacén de don Domingo, o bien aplacábamos la sed con las botellas de zarzaparrilla cuya tapa a bolita soliamos hundir con desesperación de iniciados.

El cementerio era para la barra el lugar de con-vocatoria y saturnales. De alli partiamos para la guerrilla, armados de piedras y cascotes, desmoronando los muros vetustos, al encuentro de las pan-dillas de los barrios vecinos, a las cuales nos enfrentabamos en intensas pedreas que suscitaban la alarma de los ocasionales transeúntes.

Ahí nomás, a un paso del cementerio, funcionaba el Registro Civil. Y todos los sábados a la mañana haciamos guardia frente a su puerta esperando la salida de los recién casados a los que recibiamos a los gritos de "Padrino pelado, padrino pelado", hasta obtener la consabida lluvia de confites y cobres que luego nos despojábamos entre nosotros al punto y la reboleada.

El cementerio era nuestro ámbito, pero las correrias se detenian prudentemente ante la casilla del cuidador. Cuando la pelota caía en sus cercanías se creaba una atmósfera de suspenso. Rescatar el pequeño balón de goma era precedido por una deli-beración gritona que sacudia las siestas del barrio, sólo interrumpidas por el paso cansino de un carrito verdulero que rezagado salía del mercado Spi-

-Anda vos, Curita -Que vaya Miguel; él la tiró.

El incriminado no daba el paso adelante y la discusión seguía enfervorizada.

-Yo no voy; la otra vez me corrió Pata de Palo. -¿Cómo te va a correr si no puede, el pobre? -Salta como un canguro, esquiva las tumbas y enarbola un garrote respetable

Pata de Palo merecia un respeto temeroso. Su Inesperada aparición suscitaba los miedos de los intrusos. Buscar la pelota entre 'a maleza demandaba un rastreo metódico y cuidadoso, a menos que se tuviera la buena suerte de dar con ella de entrada. Al final, todo terminaba como slempre, con el reboleo de una moneda. Y quien perdia era empujado por los muchachos hacia el muro caído que facilita-ba el acceso. Era como entrar al foso de los leones, o a una casa embrujada, o en un escondite de vi-

boras. Por más valiente que fuera el intruso, aceleraba su pulso, la piel se agrumaba como la de das gallinas y avanzaba siglioso sospechando que a cada paso se iba a topar con Pata de Palo. La más de las veces el buscador tardaba en aparecer. -Lo habrá atrapado un fantasma

-Pata de Palo lo puso preso y lo está asando a

—Venancio ya no viene más. Se cayó al infierno. Las burlas y las bromas ocultaban la ansiedad de la barra, cortada de pronto por la abrupta llegada del invasor que alertaba:

—Rajemos, muchachos, que viene Pata de Palo. Pero un dia supimos que todo había terminado El aroma de las magnolias, las guerrillas a pedrada limpia, el fútbol en la calle. Nos alborozó ver al batallón de marineros con uniformes de gala, sin saber que era el principio del fin. Vinieron señoras y señores encopetados y el Intendente pronunció un discurso mientras extraían de las losas los últimos restos humanos para encerrarlos en pequeñas urnas Los tambores tocaban a redoble. No sabíamos que era el fin de nuestra infancia. Pero no obstante el corazón me dolía como si en su seno retumbasen los golpes del tambor. ¿Es posible que todo lo que fue la vida de un hombre quede encerrado en una

Tras los marinos llegaron cuadrillas de obreros que no lucian uniformes de gala pero sí picos y palas que punzaron los cimientos de los muros. Se movieron las hoces, los tractores, y las magnolias va-cilaron peligrosamente hacia la tierra. Eran nuestros muros los que caían, eran nuestras magnolias las que perecían. El obrero manejando la hoz encontró la última pelota que cayó al yuyal y que no pudo ser rescatada. Cuando cayeron los árboles de magnolias con estruendo de pétalos su perfume desparra-

mado me introdujo en mi propio velorio.

Alli me quedé, en el vasto espacio desierto, hasta que surgieron los canteros y se fue delineando una humilde placita de barrio.

Entonces papá enfermó y me puse a trabajar. Cuando paso alguna vez por la Placita Primero de Mayo percibo en el aire un olor a magnolias, oigo las voces de mis compañeros de juego, el tintinear de los cobres sobre las baldosas. Y con pavor religioso apresuro el paso pensando que detras mi, encabezando el aquelarre, viene saltando Pata de Palo con su amenazante garrote en alto.



trenó en el Odeón, VOLPONE o la fascinación del oro de Jules Romains.

El personaje central es el oro que domina a los hombres de dis-tinta manera y es Venecia el estuche dorado para esta obra tan rica en penetración psicológica-

social.

Volpone ayer comerciante, hoy conde, abandonó su mundo —mujer, hijos, negocio— para compla-cer sus ansias de brillo o mejor, de lujuria y rapiña.

Puesto en esa tesitura todo es poco para su desenfreno y su úni-ca felicidad está en el oro que cual llave mágica le abre las puertas del lujo, de los corazones, del amor, de las fiestas y los vicios..., es la

locura del oro en el tobogán de la

En cuanto al otro personaje, Mosca, también ha sucumbido al oro, vive (?) a la sombra de Volpone en un tremendo parasitismo que le lleva a cometer cualquier clase de aberraciones. Su conciencia está aligerada, se siente artis-ta, "animador" del gastado Vol-

Jasques Charon (Volpone) en un brillante trabajo nos ofreció su deleznable criatura. Francis Huster (Mosca) le acompañó con igual jerarquia. Casado (en la coreografía, decorados y vestuario) logró la más bella escenografía de la temporada. En cuanto a la puesta en escena de Gérard Vergez, se trata de un trabajo calificado.

#### Anita L. Guibourg

Ha dejado de existir la esposa de Edmundo Guibourg, Ana Levin de Guibourg. El vocablo "esposa", se ve sumamente aminorado en este caso, pues, desde los lejanos días en que se unieron, fueron inseparables amigos, delicados compañeros, cariñosa pareja, enlazados por el profundo afecto que da la afinidad en el gusto, y una identidad intelectual sin fisuras.

Compartió Anita la vida noctámbula de Edmundo, suave y conciliadora, derramando simpatía en esas mesas, de la farándula donde alternaba la algarabia del triunfo efimero y la acritud de las normales frustraciones. Ana Guibourg era sedante por su sola presencia. Tenía un modo de reprobar sin hablar mal de nadie. Y su permanente sonrisa esmerilaba las agudas aristas de la insobornable crítica de su compañero de ojos celestes y pluma acerada. Siempre juntos, de bracete, visitaban las muestras de pintura, asistían a los conciertos y estrenos dramáticos y a ningún escritor, a ningún artista le faltó la alentadora presencia de tan elevados espíritus.

Ella vivió para él y él le correspondió con una seria y víril devoción visible hasta en la sencillez del trato cotidiano. Sabemos que en el recato silencioso de un alma fuerte, que dedicó su vida a elevar la cultura de la gran ciudad porteña, lo que Guibourg haga sin su Anita al lado, tácitamente será hecho por ella y en su nombre.



### GALERIA

o la riqueza ensoñada

de una Presas y la severa síntesis

de un Diomede

del Teatro del Pueblo le recuerda que empieza el otoño. Es el momento de llenar su casa De a las paredes de cuadros. de su hogar una cálida categoría. Haga que esos muros dialoguen con todos los que en él se cobijan en el profundo, misterioso y sensible lenguaje del arte. Rompa la mudez de sus paredes

con las sugerentes voces de un cuadro. En Diagonal Norte a media cuadra del obelisco junto a la boca del subterráneo usted va a ver la entrada de la cuevita del Teatro del Pueblo 40 años de servicio del Arte. Usted baja doblando en caracol y se da de manos a boca con la más grande y luminosa muestra de cuadros de pintores famosos Nadie puede tener una variedad tan grande de los mejores Aquí un Bruzzone con su dulzura en sombras. un Castagnino de levedad de formas Allá un policastro puro y triste La bohemia tristona de un De la Fuente La impresionante pureza renacentista de Urruchúa La opulencia real de Enrique Mónaco

con el trágico dolor de un Schurjin y los cafés porteños de Torrállardona y los pibes porteños de Fontanet, los estupendos paisajes de Arrón Lipietz los interiores dulces del laureado Menghi las caritas de pajes de Primaldo Mónaco y las figuras abismales de Aurora Simonazzi y los caballos en libertad de Ferrucio y los hacheros de Bernardo Condou Las flores y las aves de Elvira Solari y los árboles de eRndine Los paisajes de Esteban Semino y de Angel Parodi Los botes de Daneri de Idrac y Diaz Llanos Las cabezac de Dottori y las figuras norteñas de Pellegrini y Di Taranto y Venier, Artaloitia Nani, Melgarejo Muñoz, Crosatto, Cecconi, el gran Cecconi, Casaretto, Los óleos de Mallo López los niños de Marina los mirasoles negros de Grassi y los dibujos de Gómez Cornet, de Pettoruti de Alonso ¿Quién puede mostrar más y mejor? Pero hay más. Nadie puede dar más facilidades para que los cuadros de firma no sean sólo para los ricos. Venga de 10 a 12 y de 16.30 a 20.30 de lunes a viernes a la Galeria de Pintores Argentinos del Teatro del Pueblo ponga su casa en

un alto nivel de

cultura.

### por E. M. S. DANERO TENDAL DE OLVIDADOS

No es cosa de lamentarse. Uno no se debe que jar. Vive y, por consiguiente, perdura. Aunque sea arrinconado en su casa o perdido por esas calles. Escribiendo obras malas y artículos deplorables. Dándole a la profesión. Pero, ¿y, los ctros? Los que disponiendo de medios extraordinarios lograron transitoria nombradia para luego trocarse en sombras fundidas en la profunda oscuridad del olvido y la ingratitud de la posteridad... Mi fichero -personal, exclusivo e impublicable por lo agrio y a las veces injusto— guarda el nombre de muchos valiosos y olvidados. No sé por qué, uno de los que siempre tengo presente es Viñola Mansilla. ¿Quién lo recuerda? Con su invalidez, su rostro ingenuo, su mirada kondadosa, tropezaba con él en la Caja de Caras & Caretas. Llevaba sus cuentos, buenos. Creía él en la calidad de éstos, pero más aún su mujer, que siempre le acompañaba complementando las muletas. Un dia recibieron el refuerzo de unos pesitos de una herencia y los gastaron todos en la edición en dos volúmenes de sus cuentos. T€nia como la ansiedad de ganarle tiempo al tiempo. Era bondadoso, con voz bronca, de afectuosas inflexiones. ¿Alguno lo recuerda?...

Otro, lo evoco un poco "pasado", dormido en la salita de pre-estrenos de la Paramount. Dormido irreverentemente, a la hora de la siesta, vencido por el intenso trabajo periodistico. Excelente critico. con Arturo Mom (otro cuentista

Nación: Guillermo Estrella, cuentista, casi a la altura de Horacio Quiroga. Era sevillano y dominaba ¿Donde encontrar su Dueño del incendio o su laureado Donde se empina la Cruz del Sur?

Otro: Luis Góngora, que Bianchi se burlaba diciendo que era mi sosias y yo el de él. Fue uno de los puntales de Critica en la época de ero, cuando los González Tuñón Isaac Morales, Rega Molina, Gabriel y Rojas Paz ilustraban al diario pese a los enjuagues de Bo-

Otro: Pedro Herreros, "gallegui-to" de Arnedo, chiquitin, flacucho, desnutrido. Poeta funambulesco que, detrás del mostrador de una tienda, según confesaba, favorecia con un metro más de madapolán ¿ a las muchachas que confesaban haber leido algo suyo, el autor de Las trompas de falopio y Cantos de Amor. Bohemio que redimió a la hora postrera un lindo amor... ¿Y Miguel Camino, el de las Chacayaleras, al cual, por poeta, se le perdonaba su trabajo en una institución ultraburguesa y antiobrerista? Otro: René Zapata Quesada, extraordinaria promesa con un solo volumen poético: La exaltación de mi tristeza y de mi lujuria... ¿Y la pléyade que con Gustavo Paulsen, sin otro apoyo que un aviso que no sé por qué le proporcionaba Piccardo, el de los "43", luchó con El Universitario en los candentes días de la Reforma: Hernani Mandolini, Binayan, Mu-fioz Montoro, Orzabal Quintana?... Una circunstancia fortuita me per-

mitio arrancai de, olvidado llevángolas a los microfonos de L.S.1, a las páginas inéditas de Carlos Alberto Leumann guardadas por Adriana Piquet; y joyas de Arturo Cancela, leidas por Pilarica de Lusarreta, y ensayos de Rojas Paz, que "la rubia", temblorosa de emoción, hacia llegar a mi mesa... erdidos nombres, olvidados homeres, que elaboraron nuestra cultura literaria. "Don Mendo", aquel atilado muchacho asturiano con aire de ingles, con el que leiamos trozos de Bernard Shaw en el fondo del Richmond de Esmeralda a la hora de la siesta, cuando la futura estrella empresaria Celia Gámez se aproximaba a tomar su almuerzo (café y dos medialunas de confiteria) antes del ensayo en el Maipo: aquel Enrique Méndez Calada de Las devociones de Nuestra Señora de Buenos Aires y El tonel de Diógenes. Me parece verle el día en que, aferrándose a las rejas del Centro Naval, con lágrimas casi, me dio la despedida, alejándose de Ruenos Aires, para mezclarse en París con lo mejor, escribirle las crónicas a un jefe de corresponsalía más play boy que periodista, para luego suicidarse en Barcelona, desesperado, porque creía que los nazis arrasaría con el mundo entero. Tendal de olvidados o casi olvidados. Sólo unos pocos cuyas sombras desbordan de mi fichero como otras tantas advertencias. ¡Las cosas que uno tendría para ecordar de ellos! Pero, ¿para qué? ¿Para que a uno le pregunten de quiénes está hablando?

Archivo Histórico de Revistas Argentinas | www.ahira.com.ar